
 

 

Viernes 22 de Septiembre 2023 

CONSTRUCCIÓN 
 
Verónica Martínez defiende presupuesto de infraestructura para Coahuila 

(2023-09-21, Brenda Alcalá, Milenio (sitio), )  

La senadora Verónica Martínez García ha instado a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública 
de la Cámara de Diputados a asignar recursos para la construcción de nuevas carreteras en el 
estado de Coahuila, tras su ausencia en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 
2024. Martínez García destacó la importancia de la infraestructura carretera en el desarrollo 
económico y el crecimiento del estado, especialmente en el contexto del fenómeno de 
nearshoring. Coahuila, que contribuye significativamente al PIB nacional, ha sido excluido de los 
recursos presupuestarios para infraestructura carretera, a diferencia de otros estados. La 
senadora pidió que se asignen recursos para proyectos de construcción y modernización de 
carreteras, incluyendo la ampliación de la carretera Saltillo a Monterrey y la terminación del 
corredor transnacional "Port to Plains". 
 
Ingreso y gasto públicos 

(2023-09-22, Rosario Guerra, El Financiero (Sitio), )  

El Ejecutivo ha propuesto un paquete económico para 2024, destacando la necesidad de 
mantener la política social de apoyo a diversos grupos, a pesar de la caída de los ingresos en 
2023. El comercio exterior, incluyendo la industria automotriz, agropecuaria y manufacturera, 
sigue siendo un ancla para el crecimiento económico. Sin embargo, las exportaciones petroleras 
han caído un 24%, generando un gasto público significativo sin generar más petróleo. La guerra 
Rusia - Ucrania ha afectado los mercados mundiales, generando problemas de abasto en 
combustibles y productos agropecuarios. El anexo 13, que atiende a las mujeres, no cuenta con 
fondos suficientes, al igual que el gasto en medio ambiente, que ha disminuido un 11.4%, 
afectando la infraestructura hídrica. La educación ha experimentado un incremento de gasto del 
2.7%, insuficiente para atender al sector. No hay apoyos a la generación de energías limpias, lo 
que incrementa el déficit. Se espera que el Congreso apruebe medidas fiscales para recomponer 
las finanzas públicas y evitar una crisis. Se hace un llamado a los jóvenes a capacitarse para 
encontrar empleo en las nuevas empresas y aprovechar el nearshoring y las Nuevas Tecnologías 
de la Información. 
 
Lissely Ancira: La Revolución Verde en la Construcción: Materiales Tecnológicos 
Sustentables en Auge 

(2023-09-21, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

La industria de la construcción está experimentando una transformación hacia materiales 
tecnológicos sustentables, a medida que aumenta la demanda de infraestructuras y viviendas y 
crece la preocupación por el impacto ambiental. Los materiales tecnológicos sustentables, como 
la madera laminada cruzada (CLT), el hormigón de baja emisión de carbono, los materiales 
reciclados y reciclables, los paneles solares integrados y las tecnologías de aislamiento 
avanzado, están emergiendo como una tendencia clave en la construcción ecológica. Sin 
embargo, se necesita más inversión en investigación y desarrollo, así como regulaciones y 
estándares más estrictos, para seguir mejorando la eficiencia y sostenibilidad de estos 
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materiales. La construcción sostenible no solo beneficia al medio ambiente, sino que también 
puede generar ahorros a largo plazo y mejoras significativas en la calidad de vida de las personas. 
 
Ante los desastres naturales 

(2023-09-22, David Colmenares Páramo, El Financiero (Sitio), )  

La tecnología ha permitido reducir las pérdidas humanas en desastres naturales, como 
terremotos e inundaciones. Sin embargo, la infraestructura y las viviendas siguen siendo 
vulnerables. En 2022, Marruecos sufrió un intenso terremoto que dejó miles de muertos y daños 
en la infraestructura. México ha experimentado varios sismos, incluido uno en 2017 que no 
alcanzó la intensidad del terremoto de 1985. La cultura de protección civil en México ha mejorado, 
con simulacros y alertas sísmicas. Las inundaciones también representan un desafío, con la 
tormenta Daniel causando miles de muertos y desaparecidos en Libia. Las alertas tempranas son 
una herramienta importante para la prevención, pero aún son poco eficaces en el caso de las 
inundaciones. La iniciativa "Alerta Temprana para Todos" busca un sistema de alerta global para 
2027. El cambio climático ha aumentado la frecuencia y la intensidad de los desastres naturales. 
La Declaración de Oaxaca de 2022, suscrita por los miembros de la OLACEFS, se compromete 
a fortalecer la auditoría de los Objetivos de Desarrollo Sostenible relacionados con el cambio 
climático. 
 
Holcim, cerca de cumplir con la provisión de 1 millón de metros cúbicos de cemento para 
el Tren Maya; apunta al nearshoring 

(2023-09-21, Samanta Escobar, El Economista (sitio), )  

La cementera Holcim México ha sido uno de los proveedores de materiales para el proyecto del 
Tren Maya, destinando entre el 50 y el 60% de su producción total a la obra del gobierno federal. 
La empresa ha suministrado alrededor de 1 millón de metros cúbicos de concreto y cemento para 
el proyecto, que se encuentra en su etapa final. Además del Tren Maya, Holcim México ha 
participado en otras obras del gobierno federal, como la refinería Dos Bocas de Tabasco y el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. A medida que el sexenio y las obras de los proyectos 
de la cuarta transformación se acercan a su fin, la empresa planea analizar las propuestas de los 
nuevos candidatos presidenciales para realizar un plan de producción para las obras de 
infraestructura del futuro mandatario de México. Adicionalmente, Holcim México se está 
preparando para atender el crecimiento del nearshoring en el norte y Bajío del país, con un 
aumento del 50% anual en el suministro de materiales para proyectos de giro industrial desde 
2020 hasta agosto de 2023. 
 
Menores precios de renta y construcción de naves industriales atraen inversión a Nuevo 
León: Colliers 

(2023-09-21, Lourdes Flores, El Economista (sitio), )  

La disponibilidad de espacios industriales en la frontera norte de México, como Monterrey, está 
por debajo del 4%, lo cual es considerado insuficiente para un mercado sano, según Javier 
Lomelin, director general de Colliers México. A pesar de esto, los precios de renta en Monterrey 
son de los más bajos, lo que hace que la oferta sea atractiva. Lomelin también destacó que se 
está construyendo más en Monterrey que en cualquier otro momento de la historia, lo que indica 
un crecimiento en la infraestructura. Lomelin también mencionó que las empresas están 
demandando espacios BTS (hechos a la medida) para comprar y desarrollar, con contratos de 
renta a largo plazo. 
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Invierte ISSSTE más de 12 mil millones de pesos para construir en tiempo récord 6 
hospitales 

(2023-09-21, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) está 
construyendo seis hospitales en tiempo récord, en beneficio de más de cinco millones de 
derechohabientes. Los hospitales están siendo edificados en Jalisco, Guerrero, Coahuila, 
Tamaulipas, Baja California Sur y Chiapas, con una inversión de 12 mil millones de pesos. El 
ISSSTE está trabajando en la contratación de personal médico y ha aprobado créditos para 
vivienda para los especialistas que trabajen en estas nuevas unidades médicas. Estos hospitales, 
que sumarán 940 camas censables, son parte de los esfuerzos del presidente Andrés Manuel 
López Obrador por ampliar la infraestructura del instituto. 

24-Horas.mx (Sitio), Reporte Índigo (sitio), Noticias MVS (Sitio), Radio Fórmula (sitio), Vértigo Político (sitio), Revista Fortuna 
(Sitio), Uno TV Noticias (Sitio), Hoja de Ruta (Sitio),  
 
Arrancan construcción de planta potabilizadora en Guazapares 

(2023-09-22, Redacción, Por la Libre EDOMEX (sitio), )  

La gobernadora Maru Campos ha dado inicio a la construcción de una planta potabilizadora de 
agua en Témoris, Guazapares, con una inversión de 28 millones 97 mil 463 pesos. La nueva 
planta, que se abastecerá de la Presa Rinconara, suministrará hasta 20 litros por segundo a más 
de 4 mil habitantes. Además, se están desarrollando tres proyectos de pavimentación con 
concreto hidráulico en la localidad, con una inversión de más de 7 millones 865 mil pesos. 
También se ha entregado apoyo a más de 1,400 familias a través de la estrategia "Juntos por la 
Sierra Tarahumara". 
 
Arranca Maru Campos construcción de planta potabilizadora en Guazapares 

(2023-09-22, Redacción, Primera Persona DGO (sitio), )  

La gobernadora Maru Campos ha dado inicio a la construcción de una planta potabilizadora de 
agua en Témoris, municipio de Guazapares, con una inversión de 28 millones 97 mil 463 pesos. 
La planta, que tendrá una capacidad de 20 litros por segundo, beneficiará a más de 4 mil 
habitantes. Además, se están llevando a cabo tres proyectos de pavimentación con concreto 
hidráulico en la localidad. A través de la estrategia "Juntos por la Sierra Tarahumara", se están 
proporcionando servicios básicos y atención médica a los municipios con mayor marginación. 
También se entregaron 100 tinacos para ayudar a los habitantes de la comunidad. En la Feria de 
Servicios, se ofrecieron diversos trámites, como actas de nacimiento y cartas de no antecedentes 
penales, así como créditos para vivienda a través de la Coesvi. 

El Circulo Rojo CHIH (Sitio), Noticias Locales CHIH (sitio), El Puntero CHIH (sitio),  
 
Obra del colector poniente de Pánuco, autorizada por el Gobernador Cuitláhuac, lleva un 
avance del 45%, informa el alcalde Oscar Guzmán de Paz 

(2023-09-22, Redacción, En Privado VER (sitio), )  

El alcalde de Pánuco, Oscar Guzmán de Paz, informó que la obra del colector poniente, 
autorizada por el gobernador Cuitláhuac García Jiménez, tiene un avance del 45%. La obra se 
inició debido a que ya tenía más de 15 años de haber colapsado y que nadie le había metido 
mano en administraciones pasadas. Esta obra permitirá brindar una mejor calidad de vida a los 
habitantes de estos núcleos poblacionales, quienes dejarán de vivir en condiciones insalubres. 
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Invierte Issste 12 mmdp en construir seis hospitales 

(2023-09-22, 24 Horas, 24 Horas, . 4)  

El director general del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(Issste), Pedro Zenteno Santaella, ha supervisado la construcción de seis hospitales en Tampico, 
Tamaulipas, Jalisco, Guerrero, Coahuila, Baja California Sur y Chiapas. Estos hospitales, que se 
construyen en un tiempo récord de 480 días, beneficiarán a 5 millones 123 mil derechohabientes. 
El director aseguró que estos hospitales fortalecerán la infraestructura del instituto con 940 camas 
censables y estarán terminados y funcionando al 100% en 2024. Añadió que la Comisión 
Ejecutiva del Fondo de Vivienda del instituto (Fovissste) aprobó entregar créditos para vivienda 
a los especialistas que decidan trabajar en estas nuevas unidades médicas. 

El Noticiero de Colima COL (sitio),  
 
Cajas de Telecomunicaciones en Viviendas: La Conexión del Futuro 

(2023-09-22, Redacción, Globedia (Sitio), )  

Las cajas de telecomunicaciones en viviendas son esenciales para la infraestructura de 
comunicaciones en el hogar, facilitando la organización de cables y garantizando la fluidez de las 
señales de internet, telefonía y televisión. Existen varios tipos de cajas para diferentes propósitos, 
y su instalación debe cumplir con normativas específicas. Además de proteger los cables, las 
cajas permiten la distribución de señales y la reconfiguración de la infraestructura. La ubicación 
estratégica y el mantenimiento regular son fundamentales para un rendimiento óptimo. Las cajas 
de telecomunicaciones aportan beneficios como mejor conectividad, calidad de señal y reducción 
de reparaciones costosas. La tecnología emergente, como la fibra óptica y la automatización del 
hogar, está transformando estas cajas. La renovación de una vivienda antigua es un caso de 
estudio que muestra cómo una caja de telecomunicaciones moderna facilitó la transición a 
conexiones de alta velocidad. Los propietarios deben mantenerse informados y consultar a 
profesionales para la instalación y el mantenimiento adecuados. 
 
Invierte ISSSTE más de 12 mil millones de pesos para construir en tiempo récord 6 
hospitales 

(2023-09-21, Redacción, Zajid Ballesteros, Acustik Noticias (sitio), )  

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) está 
construyendo seis hospitales en seis estados de México, con una inversión total de 12 mil 
millones de pesos y un plazo de entrega de 480 días. Los hospitales, con un total de 940 camas, 
beneficiarán a más de cinco millones de derechohabientes. Además, la Comisión Ejecutiva del 
Fondo de Vivienda del ISSSTE ha aprobado la entrega de créditos para vivienda a los 
especialistas que decidan trabajar en estas nuevas instalaciones. El director general del ISSSTE, 
Pedro Zenteno Santaella, afirmó que estos proyectos reflejan el compromiso del presidente 
Andrés Manuel López Obrador de ampliar la infraestructura del instituto. 
 
Invierte Schneider Electric 40 MDD para Innovación en Nuevo León 

(2023-09-21, Redacción, Cluster Industrial (Sitio), )  

La empresa Schneider Electric anunció una inversión de 40 millones de dólares para expandir su 
Centro de Desarrollo & Innovación en Apodaca, Nuevo León, México. Esta expansión forma parte 
de la estrategia de nearshoring de la empresa, que busca acelerar la innovación y el desarrollo 
de productos para el mercado de América del Norte. La inversión también incluirá la construcción 
de una nueva planta de producción de racks y gabinetes para centros de datos. El Gobernador 
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Samuel Alejandro García Sepúlveda destacó la importancia de empresas como Schneider 
Electric para el desarrollo de Nuevo León como un nodo de innovación tecnológica. La empresa, 
que ha estado operando en México desde 1945, emplea a más de 15 mil personas en el país. 
 
Inicia Maru Campos construcción de planta potabilizadora en Guazapares 

(2023-09-21, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

La gobernadora Maru Campos ha dado inicio a la construcción de una planta potabilizadora de 
agua en Témoris, municipio de Guazapares, con una inversión de 28 millones 97 mil 463 pesos. 
La planta, que utilizará la Presa Rinconara como fuente de abastecimiento, beneficiará a más de 
4 mil habitantes. Además, la gobernadora ha anunciado tres proyectos de pavimentación con 
concreto hidráulico en la localidad, con una inversión de más de 7 millones 865 mil pesos. La 
gobernadora ha destacado que estas obras son parte de su enfoque humanista, que busca 
mejorar la vida de las personas desde la raíz y cambiar su realidad de manera significativa. 
 
Refuerzan compromiso con la arquitectura sustentable 

(2023-09-21, Juan Carlos Machorro, Mi ambiente (Sitio), )  

Owens Corning, líder mundial en el desarrollo de materiales para la construcción e industria, 
organizará la novena edición del Foro Owens Corning "Compromiso con la Arquitectura 
Sustentable" el 12 de octubre en el WTC de la Ciudad de México. Los arquitectos mexicanos 
Bernardo Gómez-Pimienta, Enrique Norten y Víctor Legorreta impartirán ponencias sobre 
arquitectura sustentable. La construcción sostenible requiere el uso de materiales renovables y 
reciclables, la reducción de energía y desechos, y la protección de los hábitats naturales. Owens 
Corning ha ofrecido soluciones de aislamiento térmico y materiales compuestos innovadores para 
la industria de la construcción. Según un informe de las Naciones Unidas, la construcción ha sido 
responsable de más del 34% de la demanda energética y del 37% de las emisiones de CO2 
asociadas a la energía y sus operaciones en 2021. Owens Corning ha promovido la eficiencia 
energética y la armonía entre los entornos construidos y la naturaleza. 
 
Canadá prevé inversión hasta de 10,000 mdd en México: CanCham 

(2023-09-21, Redacción, Habitat.mx (Sitio), )  

Canadá planea invertir hasta 10,000 millones de dólares en proyectos en México, según el 
presidente de la Cámara de Comercio de Canadá en México, Enrique Zorrilla. Canadá es 
actualmente la segunda nación con más inversión extranjera directa en México, con más de 
52,000 millones de dólares en total. Las inversiones canadienses se encuentran en una variedad 
de sectores, incluyendo minería, energía, autopartes, aeroespacial, farmacéutica, logística, 
infraestructura, turismo y educación. Zorrilla destacó la importancia del tratado comercial entre 
México, Estados Unidos y Canadá (TMEC) para proporcionar certidumbre jurídica a los 
inversionistas y empresarios de América del Norte. 
 
CanCham: Canadá tiene inversiones en puerta en México por hasta 10 mil mdd. 
(2023-09-21, Editorial, Outlet Minero (Sitio), )  

Canadá tiene proyectos de inversión por hasta 10 mil millones de dólares en México, según 
Enrique Zorrilla, presidente nacional de la Cámara de Comercio de Canadá (CanCham). Canadá 
es la segunda nación con más inversión extranjera directa (IED) en México, con más de 52 mil 
millones de dólares en total. Las inversiones canadienses se encuentran en una variedad de 
sectores, incluyendo minería, energía, autopartes, aeroespacial, farmacéutica, logística, 
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infraestructura, turismo y educación. Zorrilla destacó que el Tratado México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC) otorga certidumbre jurídica a los inversionistas. A pesar de los retos, Zorrilla 
afirmó que el T-MEC representa un proceso de integración económica "irreversible" en América 
del Norte. Además de los proyectos de inversión, las relaciones binacionales entre Canadá y 
México deben ampliarse para abordar temas sociales como la seguridad, el combate a las 
adicciones, la migración, la cultura, la salud y la educación. En el primer semestre de 2023, 
México recibió 29 mil 041 millones de dólares en IED, con el 4% proveniente de Canadá. 
 
¿Qué tanto impacta la industria de la construcción en el medio ambiente? 

(2023-09-21, Obed Coeto, El Gráfico (Sitio), )  

La industria de la construcción contribuye significativamente a la contaminación del aire, el 
cambio climático, la contaminación del agua dulce y los desperdicios en rellenos sanitarios. Para 
2050, se estima que en México se habrán construido siete millones de viviendas, generando 25 
millones de toneladas de gases de efecto invernadero. Para reducir los impactos ambientales 
negativos, es necesario utilizar materiales renovables y reciclables, reducir la energía incorporada 
en la fabricación y consumo de energía del edificio terminado, y proteger los hábitats naturales 
durante y después de la construcción. Además, se debe incorporar aislamientos térmicos y de 
ruido en las construcciones para reducir el consumo de energía de los hogares. La industria de 
la construcción está en camino de alcanzar la economía circular, con el objetivo de lograr cero 
desechos para 2030. 
 
Conoce a la desarrolladora #inmobiliariamexicana que llega a revolucionar el sector de 
bienes raíces a Monterrey 

(2023-09-22, Redacción, B&M News (Sitio), )  

Be Grand®, una empresa mexicana de desarrollo inmobiliario, ha adquirido un portafolio de 2,000 
departamentos en Monterrey y Ciudad de México para su nueva marca Vitant By Grand®. La 
empresa busca llegar a un público más joven que busca adquirir departamentos en ubicaciones 
privilegiadas a precios atractivos. Con esta adquisición, Be Grand® busca reforzar su presencia 
en el mercado inmobiliario nacional y expandirse aún más. La demanda de viviendas en 
Monterrey sigue en aumento debido a los beneficios del nearshoring y la llegada de nueva 
inversión extranjera. La construcción de nuevos conjuntos habitacionales y la expansión de zonas 
residenciales han contribuido a una mayor oferta de viviendas, pero la demanda también ha 
crecido, especialmente de jóvenes profesionales y familias. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Historias de NegoCEOs // Delfina y la cúpula empresarial del Edomex 

(2023-09-22, Mario Maldonado, El Universal, . 9)  

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, se reunió con la cúpula de la iniciativa 
privada del estado, incluyendo al presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Francisco Cervantes. Durante el encuentro, Gómez les pidió a los empresarios que generen 
empleos y prometió que no habrá moches ni extorsiones de funcionarios de su gobierno. También 
destacó la importancia del sector empresarial para el bienestar de los mexiquenses. Entre los 
asistentes estuvieron Max El Mann, de Fibra Uno; Marcos Salame, creador de Bosque Real; 
Jorge Melgarejo, de Grupo Omega; y Jorge Alvarez Hoth, de Alcance Financiera. Laura González 
Hernández, expresidenta del CCE local, fue una de las funcionarias del gabinete de Gómez más 
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aplaudidas. El diputado José Antonio García, detractor de Gómez, ahora busca convertirse en el 
próximo alcalde de Huixquilucan. En cuanto al gabinete de Gómez, Andrés Manuel López Beltrán 
y su grupo político se quedaron con el control de la secretaría de Finanzas, con el nombramiento 
de Paulina Moreno García. 
 
El Caballito 

(2023-09-22, El Caballito, El Universal, . 17)  

La campaña #ConviveMiguelHidalgo, encabezada por el alcalde Mauricio Tabe, busca promover 
una convivencia adecuada entre vecinos y establecimientos de entretenimiento, como bares y 
restaurantes, en Polanco. Esta iniciativa surge debido a las quejas de vecinos sobre la operación 
de antros hasta altas horas de la madrugada. El objetivo es lograr una empatía entre todos los 
sectores involucrados. Por otro lado, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez se reunió con 
representantes de la IP, incluyendo el Consejo Coordinador Empresarial, Coparmex, y 
empresarios españoles, entre otros. Durante la reunión, Gómez Álvarez prometió erradicar la 
corrupción y alentó a los inversionistas a invertir en el estado. 
 
¿Quién está detrás de las llamadas-encuestas en la CDMX? 

(2023-09-22, El Caballito, El Universal (sitio), )  

Delfina Gómez Álvarez, la nueva gobernadora de Estado de México, se reunió con 
representantes del Consejo Coordinador Empresarial, Coparmex, Concamin, empresarios 
españoles, representantes del grupo Bosque Real, y de las comunidades judía y libanesa. 
Durante la reunión, Gómez Álvarez destacó la importancia de la inversión y se comprometió a 
erradicar la corrupción. Los inversionistas aplaudieron la designación de Laura González 
Hernández, expresidenta del CCE, como secretaria de Desarrollo Económico. 
 
AMLO se reúne con directivos de Nestlé en Palacio Nacional 
(2023-09-21, Alberto Morales, El Universal (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, se reunió con directivos de Nestlé, 
incluido el director ejecutivo global, Mark Schneider, para agradecerles su inversión en el país. 
Durante la reunión, Schneider informó que Nestlé ha invertido 1.500 millones de dólares en 
México. López Obrador también destacó la nueva planta de café de Nestlé en Veracruz, que 
utiliza energía sustentable. El presidente estuvo acompañado por la secretaria de Economía, 
Raquel Buenrostro Sánchez, y el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco 
Cervantes Díaz. 
 
Análisis Superior // Necesario elevar nivel 

(2023-09-22, David Páramo, Excélsior, . 3)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, ha sido cuestionado 
por algunos representantes de la iniciativa privada, quienes le han pedido que termine su periodo 
al frente del organismo. Sin embargo, la representación de la iniciativa privada ha sido bien 
tomada por la Coparmex, presidida por José Medina Mora, y en menor medida por la Concamin, 
encabezada por José Abugaber. 
 
El Contador 

(2023-09-22, El Contador, Excélsior, . 3)  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, celebró su 
cumpleaños en Oaxaca, donde encabezó la Firma de la Iniciativa Oaxaca. Esta iniciativa busca 
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promover el desarrollo económico de la entidad y favorecerse de los proyectos estratégicos del 
gobierno federal en el sursureste del país. Por otro lado, BBVA México, bajo la dirección de 
Eduardo Osuna, ha incorporado el servicio Llamada Segura a su aplicación móvil para frenar los 
fraudes telefónicos. Esta funcionalidad permitirá a los clientes verificar que una comunicación 
telefónica que están por recibir sea del banco. Además, Doctoralia, dirigida por Adrián Alcántara, 
celebra su sexto aniversario en México y busca mantener un crecimiento superior al 50% en los 
próximos cinco años. 
 
Empresarios mexicanos podrán contratar mano de obra de migrantes en tránsito: CCE 

(2023-09-21, Patricia Briseño, Cuadratín en Oaxaca, Excélsior (Sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, anunció 
que el sector empresarial podría ofrecer empleo temporal a personas migrantes en tránsito por 
México. Esta propuesta surge ante la falta de trabajadores en el país y como un acto de 
humanidad. La Comisión Ejecutiva del CCE está trabajando en una base de datos para atender 
este compromiso social. Cervantes Díaz también encabezó la firma de la Iniciativa Oaxaca, que 
busca fortalecer la industria, el sector agrícola y el sector energético en la región del Istmo de 
Tehuantepec. El proyecto fue firmado con el gobernador de Oaxaca, Salomón Jara, y el 
embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar. 
 
Aumenta 20% STPS inspecciones a nivel nacional 
(2023-09-21, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

El número de inspecciones laborales en México ha aumentado en un 19% en comparación con 
el año anterior, según un análisis de Coparmex Nuevo León. Entre septiembre de 2022 y junio 
de 2023, se realizaron 40,563 inspecciones en 32,735 centros de trabajo en todo el país. Las 
entidades federativas con el mayor número de registros son la Ciudad de México, el Estado de 
México, Nuevo León, Jalisco y Querétaro. Se cancelaron 370 registros y se impusieron multas 
por un total de 27 millones de pesos por incumplimientos a la normativa en materia de 
subcontratación. Cecilia Carrillo López, directora de Coparmex Nuevo León, instó a la autoridad 
laboral a enfocar sus esfuerzos de supervisión en empresas que operan en la informalidad, lo 
que representa una competencia desleal para las empresas que cumplen con sus obligaciones 
laborales. 
 
Cancillería pide evitar medidas unilaterales por migración 

(2023-09-21, Redacción, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Relaciones Exteriores de México ha instado a las autoridades locales a evitar 
medidas unilaterales que puedan complicar aún más la situación migratoria en la región. La 
Cancillería ha mantenido conversaciones con diversas entidades, incluyendo las cámaras 
empresariales, para buscar el restablecimiento de operaciones y garantizar una migración 
ordenada y segura. Esta llamada se produce tras el cierre unilateral de puentes y cruces en la 
frontera con Estados Unidos debido al incremento de los flujos migratorios. La Secretaría de 
Relaciones Exteriores ha subrayado la importancia de trabajar conjuntamente con Estados 
Unidos para garantizar una migración ordenada y segura, al tiempo que se restablece el flujo 
comercial y de personas en la frontera compartida. 
 
Trascendió Monterrey 

(2023-09-22, Redacción, Milenio (sitio), )  
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El director del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de 
Nuevo León, Luis Gerardo Gómez Guzmán, ha sido objeto de reclamos por su trato déspota. Los 
vecinos del municipio de San Pedro también han criticado al alcalde Miguel Treviño por las 
afectaciones generadas durante las obras en la zona. Por otro lado, el Gobierno de Nuevo León 
presentará su estrategia para impulsar el desarrollo de las empresas proveedoras en el evento 
Provee NL 2023. Además, un análisis de Coparmex Nuevo León muestra que el número de 
inspecciones laborales en el país ha aumentado un 19% en comparación con el año anterior, 
resultando en la cancelación de 370 registros y multas por incumplimientos a la normativa en 
materia de subcontratación, por un total de 27 millones de pesos. 
 
Presión de Washington para resolver la disputa es por proceso electoral, consideran 
expertos 

(2023-09-22, Alejandro Alegría, La Jornada, . 20)  

Funcionarios de Estados Unidos han aumentado la presión para resolver la disputa energética 
con México en el marco del T-MEC, antes de las elecciones presidenciales de ambos países. La 
administración de Joe Biden ha solicitado a empresas energéticas estadounidenses 
declaraciones juradas que documenten las violaciones al acuerdo comercial. El embajador Ken 
Salazar sugirió que un panel resolvería la disputa, mientras que Jayme White, representante 
comercial adjunto de Estados Unidos, consideró urgente abordar las preocupaciones del sector. 
Las consultas técnicas, solicitadas por Estados Unidos y Canadá en julio de 2020, no han resuelto 
la disputa, lo que podría llevar a una escalada a la etapa del panel. El Consejo Coordinador 
Empresarial ha señalado que al menos la mitad de los cuatro puntos en disputa ya se ha resuelto. 
 
AMLO recibe en Palacio Nacional a directivos de Nestlé 

(2023-09-22, Redacción, La Jornada, . 21)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con directivos de Nestlé, incluyendo al 
director ejecutivo global Mark Schneider. Durante la reunión, se discutieron temas de inversión y 
producción, así como el impulso a la economía. Se destacó la inversión de mil 500 millones de 
dólares de Nestlé en México, y se mencionó la creación de 1,200 empleos en una nueva planta 
en Veracruz. También se mencionó la importancia de la producción de café en México, que 
representa el 3% de la producción mundial. El presidente del Consejo Coordinador Empresarial, 
Francisco Cervantes Díaz, estuvo presente en la reunión. 
 
La Gobernadora Delfina Gómez se reúne con el Consejo Coordinador Empresarial; 
convoca al sector "a hacer equipo" 

(2023-09-21, Gobierno del Estado de México, El Economista (sitio), )  

La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, ha convocado al Consejo 
Coordinador Empresarial a trabajar en conjunto para consolidar al Estado de México como un 
referente nacional en desarrollo económico y generación de empleos. Gómez Álvarez se 
comprometió a ser facilitadora de inversiones y a respaldar a las Pequeñas y Medianas 
Empresas, a la vez que combatirá la corrupción. Líderes empresariales, incluidos representantes 
del Consejo Coordinador Empresarial, Concanaco y Coparmex, se reunieron con la Gobernadora 
para discutir la colaboración entre el Gobierno y la iniciativa privada para fomentar el desarrollo 
económico y la generación de empleo. 
 
La Quinta Transformación // ¿La hoja pródiga? 
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(2023-09-22, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, ha tenido problemas en sus primeras 
apariciones públicas. En un evento en Ecatepec, terminó en una pelea, y en Huixquilucan, estuvo 
a punto de abandonar a los miembros del Consejo Coordinador Empresarial, liderado por 
Francisco Cervantes. La gobernadora también ha llamado la atención por su ostentoso aparato 
de seguridad, algo que ni Enrique Peña Nieto ni Alfredo del Mazo tenían. 
 
¿La hija pródiga? 

(2023-09-22, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México (sitio), )  

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, ha enfrentado críticas por su desempeño 
en sus primeras apariciones públicas. En un evento con el Consejo Coordinador Empresarial, 
Gómez llegó una hora tarde, lo que llevó a algunos asistentes a marcharse. Además, ha sido 
criticada por el ostentoso aparato de seguridad que la acompaña, algo que ni el expresidente 
Enrique Peña Nieto ni el exgobernador Alfredo del Mazo tenían. Gómez ha sido instada a buscar 
ayuda para mejorar su imagen y desempeño. 
 
Cierre de puentes internacionales en Piedras Negras por alud de migrantes 

(2023-09-22, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La Oficina de Operaciones de Campo de CBP ha suspendido las operaciones de procesamiento 
de vehículos en el Puente 1 y el puente ferroviario internacional de Eagle Pass debido al aumento 
de migrantes, lo que ha llevado a la suspensión de operaciones en los puentes internacionales 
de la localidad. Coparmex estima pérdidas diarias de 35 millones de dólares debido al cierre del 
Puente de las Américas, y advierte que el aumento del flujo migratorio podría obstaculizar la 
llegada de capital extranjero y generar un paro en la industria maquiladora. La organización ha 
pedido a las autoridades que tomen medidas para resolver la "crisis migratoria que azota al país". 
 
Consolidaremos al EdoMéx como referente nacional en desarrollo económico 

(2023-09-22, Redacción, El Valle MEX (Sitio), )  

La Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, se reunió con el Consejo 
Coordinador Empresarial para discutir la consolidación del Estado de México como un referente 
nacional en desarrollo económico y generación de empleo. Gómez Álvarez destacó la 
importancia de la sinergia entre el gobierno y la iniciativa privada, y expresó su compromiso de 
facilitar las inversiones y la creación de empleos bien remunerados. También se comprometió a 
combatir la corrupción y a sancionar a los servidores públicos que cometan actos indebidos. Los 
representantes empresariales presentes, incluyendo Francisco Cervantes del Consejo 
Coordinador Empresarial y Marcos Salame del Grupo Bosque Real, destacaron las fortalezas del 
Estado de México en inversión, exportación y generación de empleo. 
 
Apoyan a empresarios para que participen en feria de innovación y emprendimiento 

(2023-09-22, Redacción, El Valle MEX (Sitio), )  

La Dirección General de Desarrollo Económico de Toluca, México, apoyó a 21 empresas locales 
para participar en la Feria Iberoamericana de Innovación y Emprendimiento, organizada por 
COPARMEX. El evento, que tuvo lugar en la Ciudad de México, contó con la participación de 
instituciones gubernamentales, empresas nacionales e internacionales, y conferencistas 
magistrales. Las empresas toluqueñas que participaron en el evento incluyeron MM-Mex, FERSO 
Industrias, Marieta Linda, FOSAPET, Marcianito Inc., La Alianza, L-Clean, LOSEME, Joyería del 
Pacífico y Nova Chocolatería, entre otras. 
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Union Pacific, afectada por la crisis migratoria 

(2023-09-22, Redacción, La Razón On line (Sitio), )  

El tráfico de trenes entre México y Estados Unidos se ha detenido debido a la crisis migratoria, lo 
que ha llevado a Union Pacific a cerrar temporalmente la entrada de Eagle Pass, Texas. La 
afluencia de inmigrantes ha llevado al alcalde de Eagle Pass a declarar una emergencia. Por otro 
lado, la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga (Canacar) está lista para apoyar a las 
empresas afectadas por la falta de transporte ferroviario. Las confederaciones de Cámaras 
Industriales de los Estados Unidos Mexicanos (Concamin) y Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) han instado a las autoridades a negociar con Estados Unidos para reabrir el puente 
Córdova-Américas, en Ciudad Juárez, Chihuahua, debido a las pérdidas diarias de 35 millones 
de dólares y la varada de alrededor de mil 500 camiones de carga. 
 
Junto con la IP se recupera el ánimo de inversión en Michoacán: Bedolla 

(2023-09-22, Redacción, El Clarín Diario MICH (Sitio), )  

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, enfatizó la importancia de la colaboración 
entre el gobierno y el sector empresarial para promover el desarrollo económico. Destacó la 
inversión de empresas locales y extranjeras en la región, lo que ha impulsado el crecimiento 
económico y la creación de empleo. Además, mencionó la importancia de mantener un estado 
de derecho y una infraestructura carretera en buenas condiciones. Héctor Tejada Shaar, 
presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales, de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco), destacó la importancia de la colaboración entre el gobierno y los sectores 
empresariales para fomentar el desarrollo productivo. También estuvieron presentes 
representantes de cámaras empresariales. 
 
Vamos por mas empleos asegura Delfina Góomez 

(2023-09-22, Redacción, Diario de México, . 15)  

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, convocó al Consejo Coordinador 
Empresarial a trabajar en conjunto para generar mejores empleos para los mexiquenses. Gómez 
Álvarez destacó que su gobierno será facilitador de la inversión y respaldará a la iniciativa privada. 
El encuentro con líderes empresariales del Estado de México contó con la presencia del 
secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, el jefe de Gabinete, Higinio Martínez 
Miranda, y la secretaria de Desarrollo Económico, Laura González Hernández. Gómez Álvarez 
enfatizó que el desarrollo económico es un elemento de estabilidad, paz social e ingresos, y que 
su administración buscará la calidad de vida para los mexiquenses. 
 
EN COAHUILA PREVALECE LA UNIDAD Y SE PRIORIZA SU DESARROLLO: MARS. 
(2023-09-22, Redacción, Aquí Laguna COAH (Sitio), )  

El gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, inauguró la escultura "Jinete del Desierto" en 
el Parque El Chamizal, en Ciudad Juárez. La obra, que representa a Francisco Villa, fue creada 
por Alejandro Fuentes Gil y Alejandro Fuentes Quezada. La inauguración contó con la presencia 
de representantes de organizaciones de la sociedad civil, empresarios y presidentes y 
representantes de las cámaras empresariales. Corral Jurado destacó la importancia de la 
escultura como un símbolo de la lucha de Villa y su legado revolucionario. 
 
Comentarios // Demonios 

(2023-09-22, Luis Manuel Novelo, Diario de México, . 15)  
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La gobernadora Delfina Gómez se reunió con integrantes del Consejo Coordinador Empresarial 
en Huixquilucan, donde pidió trabajar de manera coordinada para impulsar el desarrollo 
económico y la creación de empleos en el Estado de México. Además, en Ecatepec, el 
experredista Octavio Martínez Vargas presentó una denuncia de hechos por la violencia ocurrida 
en un evento de la gobernadora, alegando que el alcalde de Ecatepec está detrás de las 
agresiones. 
 
Coparmex reporta aumento de robo a negocios en lo que va del 2023 

(2023-09-22, Redacción, NN Veracruz VER (sitio), )  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en Veracruz, 
Manuel Liaño, informó que ha aumentado el robo a negocios en lo que va del 2023, en 
comparación con el 2022. Según Liaño, en lo que va del año, hay 212 carpetas de investigación 
por cada robo a negocio cada día en todo el país. Además, uno de cada dos negocios en México 
ha sido víctima de algún delito como extorsión, cobro de piso o robo de mercancías. Liaño 
considera que la inseguridad es una problemática que se arrastra desde hace varios años. 
 
Fernando Flores Representó a Metepec en el Encuentro Empresarial 
(2023-09-22, Carlos H. Zazueta, La Calle Libre EDOMEX (sitio), )  

El alcalde de Metepec, Fernando Flores Fernández, participó en el Encuentro Empresarial del 
Consejo Coordinador Empresarial, presidido por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Flores 
Fernández destacó la importancia de la colaboración entre autoridades, empresarios y 
ciudadanos para el desarrollo económico y social. Además, señaló la necesidad de mejorar la 
seguridad, el transporte y la infraestructura para atraer inversiones y generar empleos. También 
destacó la importancia de la educación y la capacitación para preparar a los jóvenes para el futuro 
laboral. 
 
Reconocen a Hidalgo por impulsar al sector empresarial a nivel internacional 
(2023-09-22, Redacción, Noticias Énfasis (Sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial de Hidalgo (CCEH) celebró su 28 aniversario con una serie 
de actividades, incluyendo conferencias magistrales sobre oportunidades y mecanismos de 
exportación con Estados Unidos, Canadá, Perú, Chile y Colombia. Durante el evento, el director 
de Enlace Político de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Óscar Solbes Treviño, destacó el 
interés del gobierno de Hidalgo por impulsar políticas públicas que fortalezcan el sector 
empresarial. El titular de Desarrollo Económico en el estado, Carlos Henkel Escorza, felicitó a los 
integrantes del CCEH y destacó el apoyo del gobierno estatal para generar cadenas de valor y 
competitividad. La conferencia "Oportunidades comerciales con Latinoamérica" será ofrecida por 
la embajadora de la República de Chile en México, Beatriz Sánchez Muñoz. 
 
La gobernadora Delfina Gómez se reúne con el Consejo Coordinador Empresarial; 
convoca al sector "a hacer equipo" 

(2023-09-22, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, convocó al Consejo Coordinador 
Empresarial a colaborar con su gobierno para impulsar el desarrollo económico de la entidad. 
Gómez Álvarez destacó la importancia de la inversión y la creación de empleos bien remunerados 
para el bienestar de los mexiquenses. También subrayó la necesidad de unir esfuerzos entre los 
diferentes niveles de gobierno para brindar certeza a los inversionistas y promover un ambiente 
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óptimo de competencia y estabilidad económica. La gobernadora invitó a los empresarios a ser 
aliados del gobierno y a contribuir a la generación de empleos dignos. Entre los asistentes al 
evento estuvieron Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, y 
representantes de Concanaco, Coparmex y otras organizaciones empresariales. 
 
Muestra Romina Contreras potencial comercial de Huixquilucan a Delfina Gómez y CCE 

(2023-09-21, Redacción, Diario Basta (Sitio), )  

La presidenta municipal de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, participó en un encuentro 
con el Consejo Coordinador Empresarial, destacando el desarrollo y crecimiento del municipio, 
así como la simplificación de trámites y la mejora regulatoria. Huixquilucan ha recibido más de 2 
mil 100 millones de dólares en inversión de la iniciativa privada y aporta el 4.6% del Producto 
Interno Bruto (PIB) estatal. La alcaldesa también mencionó los avances en seguridad, con una 
disminución del 9.1% en la incidencia delictiva en 2022 y del 11% en delitos de alto impacto en 
el primer semestre de 2023. Huixquilucan destina más del 13% de su presupuesto a la tecnología 
y capacidad operativa y de reacción en seguridad. Además, se ha trabajado en la simplificación 
de trámites para facilitar la llegada de inversiones. 
 
Llama cancillería a evitar "medidas unilaterales" en migración y flujo comercial en frontera 

(2023-09-21, Rodrigo Cerezo, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) de México ha instado a las autoridades locales a 
evitar medidas unilaterales en respuesta al aumento de flujos migratorios en la frontera con 
Estados Unidos. La SRE está trabajando con las autoridades estadounidenses para garantizar 
una migración ordenada y segura, así como el flujo comercial en la frontera. La cancillería ha 
pedido a las autoridades locales que eviten medidas unilaterales que puedan complicar los 
intercambios en la frontera. La SRE está en conversaciones con la Secretaría de Gobernación, 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, dependencias federales de Estados Unidos 
y cámaras empresariales para restaurar las operaciones comerciales. 
 
PCR Verum Ratifica Calificaciones de 'A/M' y '2/M' de Grupo Hema 

(2023-09-21, Redacción, PCR Verum (sitio), )  

PCR Verum ha ratificado las calificaciones de riesgo contraparte de largo y corto plazo de 
Promotora Empresarial del Norte S.A de C.V. (Grupo Hema) en 'A/M' y '2/M', respectivamente. 
Las calificaciones de Grupo Hema consideran su diversificada base de ingresos, su 
posicionamiento líder en los distintos negocios que maneja, y las mejoras observadas en su 
desempeño financiero. El grupo empresarial ha logrado reducir su apalancamiento 
paulatinamente al controlar los niveles de deuda y aumentar la generación de EBITDA. Grupo 
Hema está en proceso de obtener dos líneas adicionales de crédito con la banca comercial por 
Ps$550 millones, bajo condiciones favorables. La Perspectiva de las calificaciones de largo plazo 
se mantiene 'Estable'. Grupo Hema concentra sus operaciones en el norte de México, 
enfocándose principalmente en cinco líneas de negocio. El Grupo cuenta con cerca de 1,300 
colaboradores y mantiene sus oficinas corporativas en la ciudad de Chihuahua, Chihuahua. 
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En entrevista, Federico Rubli, integrante del Comité de Propuesta Económica de 
COPARMEX, habla sobre el Paquete Económico 2024. 
(2023-09-21, David Páramo, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Federico Rubli integrante del Comité de Propuesta Económica de COPARMEX 
habla sobre el Paquete Económico 2024 Federico mencionó que dicho documento presentado 
por el titular de la SHCP Rogelio Ramírez de la O es algo para preocuparse Esto con base en el 
nivel contemplado tanto de déficit como de PIB y es algo por lo que el titular de COPARMEX José 
Medina Mora también ha mostrado su preocupación Con base en lo que dijo el subsecretario de 
la SHCP Gabriel Yorio Federico ha expresado que la deuda del déficit podría tomar años para 
quedar saldada de parte de México No habrá una crisis fiscal a partir del 2024 pero tampoco 
habría espacio para abarcar temas como el petróleo y la economía que han requerido una 
regulación Sobe una crisis de cambio de sexenio se percibe más para el 2026 que al momento 
de cambiar de administración en el 2024 Problemas como la deuda de PEMEX complicarían más 
de los normal esta serie de deudas y gastos Hay gastos fundamentales por analizar al mismo 
tiempo que equilibrar proyectos para impulsar más infraestructura y otras necesidades para 
México Sin importar que sea Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez la próxima presidenta tendrá 
que impulsar una reforma fiscal para México Por último señaló que fue un error que el Gobierno 
Federal invierta más en el Tren Maya que en otras cosas más importantes para México 

 
TREN MAYA 

 
Afirma Xóchitl que darán a Nahle gubernatura de Veracruz 

(2023-09-21, Claudia Salazar, Reforma.com (sitio), )  

La aspirante presidencial Xóchitl Gálvez criticó los sobrecostos de las obras de infraestructura 
del gobierno de Andrés Manuel López Obrador, como la Refinería de Dos Bocas y el Tren Maya. 
Gálvez acusó a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, de ser responsable de los sobrecostos de 
la refinería y predijo que sería premiada con la gubernatura de Veracruz. Además, cuestionó el 
endeudamiento del país, que ascendió a 1.8 billones de pesos para este presupuesto. Gálvez 
también alertó sobre un posible aumento en la tasa de cobro sobre los ahorros en el paquete 
fiscal de 2024, lo cual afectaría a los adultos mayores. Por último, denunció el machismo del 
presidente López Obrador, quien cuestionó su esfuerzo para salir de la pobreza. 
 
Expropian 303 hectáreas en Campeche y QR para Tren Maya 

(2023-09-21, Claudia Guerrero, Reforma.com (sitio), )  

El Gobierno federal ha expropiado 303 hectáreas ejidales en los estados de Campeche y 
Quintana Roo para avanzar con la construcción del Tren Maya. Las declaratorias de utilidad 
pública incluyen 20 hectáreas en el ejido "El Chichonal", 31 hectáreas en el ejido "Emiliano 
Zapata", 163 hectáreas en el ejido "Felipe Carrillo Puerto", 63 hectáreas en el ejido "Tulum" y 26 
hectáreas en el ejido "NPCE Profesor Sergio Butrón Casa". El Presidente López Obrador 
supervisará las obras este fin de semana y planea realizar un recorrido de prueba en dos 
semanas. 
 
Acusan que May tomó delantera en Tabasco por Tren Maya 

(2023-09-21, Reforma, Reforma.com (sitio), )  

El ex Secretario de Gobernación de Tabasco, Raúl Ojeda Zubieta, acusó a Javier May, titular del 
Fondo Nacional para Turismo (Fonatur), de tomar la delantera para la gubernatura con el proyecto 
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del Tren Maya. A pesar de la percepción de que la sucesión en la entidad ya está definida, Ojeda 
Zubieta afirmó que Tabasco es de todos y todos tienen la oportunidad de participar. Mencionó la 
figura de Rosalinda López, hermana de Adán Augusto y esposa del Gobernador de Chiapas, 
Rutilio Escandón, como posible candidata de Morena para la gubernatura de Tabasco. Raúl 
Ojeda Zubieta renunció al Consejo estatal de Morena para participar en el proceso interno. 
 
Cancela AMLO viaje a San Francisco por diferendo con Perú 

(2023-09-21, Claudia Guerrero, Antonio Baranda, Reforma.com (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha cancelado su visita a la cumbre en 
San Francisco debido a la falta de relaciones con Perú, país anfitrión del evento. En su lugar, 
López Obrador propuso una reunión con el presidente Joe Biden en México, donde podrían visitar 
proyectos como el Tren Transístmico y el Tren Maya. López Obrador también sugirió la 
posibilidad de visitar a Biden en Washington en noviembre o enero para discutir temas de 
desarrollo, migración y narcotráfico. 
 
Reclama AMLO a EU y ONU falta de apoyo a migración 

(2023-09-21, Claudia Guerrero, Antonio Baranda, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador criticó a Estados Unidos y la ONU por no promover 
planes para enfrentar el problema migratorio y la violencia en los países de origen. López Obrador 
afirmó que las potencias mundiales destinan más dinero a las guerras que a atender el fenómeno 
migratorio, y la ONU no hace nada al respecto. Argumentó que la falta de planes de desarrollo y 
oportunidades económicas en los países de origen es la causa de la migración. A pesar de la 
afluencia de migrantes, López Obrador defendió la política migratoria mexicana y afirmó que 
México ofrece protección y trabajo a los migrantes, incluso en proyectos como el Tren Maya. Sin 
embargo, López Obrador desconoció el anuncio del Instituto Nacional de Migración sobre el 
despliegue de agentes en la ruta del tren para detener a los migrantes. 
 
Cancela AMLO viaje por pleito con Perú 

(2023-09-22, Claudia Guerrero, Antonio Baranda, Reforma, . 8)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, canceló su visita a San Francisco, 
Estados Unidos, para la cumbre Asia-Pacífico debido a los diferendos con el Gobierno de Perú. 
López Obrador expresó su deseo de que el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, regrese a 
México para ver el progreso de las obras gubernamentales, como el Tren Transístmico y el Tren 
Maya. El presidente mexicano también sugirió que la reunión con Biden podría llevarse a cabo 
en México o en Washington. López Obrador destacó la importancia de la cooperación entre 
México y Estados Unidos en temas como migración, narcotráfico, desarrollo regional e 
integración económica. 
 
¡Rifada! 
(2023-09-22, Ana Lilia Herrera Anzaldo, El Universal, . 15)  

Xóchitl Gálvez, diputada federal reelecta por el Distrito 27 del Edomex, ha sido descrita como una 
mujer "rifada" que se la juega por causas importantes. En su libro México Rifado, Gabriela de la 
Riva recoge la definición de "rifado" como alguien que se prepara y se la juega con sus cuates. 
Gálvez ha criticado el Presupuesto de Egresos de la Federación 2024, que quita recursos a la 
salud y la educación, y propuso reducir la edad mínima para la pensión de adultos mayores a 60 
años. También ha criticado el sobre costo del Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas, sugiriendo 
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que el dinero podría haberse utilizado para aumentar la pensión de adultos mayores. Gálvez ha 
desafiado a Morena y sus aliados a negociar un presupuesto que beneficie a los mexicanos, y ha 
llamado a los ciudadanos a unirse a ella en su lucha por un país con rumbo y un gobierno 
vigoroso. 
 
¡Rifada! 
(2023-09-22, Ana Lilia Herrera Anzaldo, El Universal (sitio), )  

Xóchitl Gálvez, senadora hidalguense, es descrita como una mujer rifada: de causas, sin 
complejos, acostumbrada a remar contra corriente. Gálvez ha fijado postura sobre el Presupuesto 
de Egresos de la Federación 2024, criticando el recorte a la salud y la educación, así como el 
endeudamiento del país. Además, ha destacado el sobre costo del Tren Maya y la Refinería de 
Dos Bocas. Gálvez propone que la edad mínima para la pensión de adultos mayores sea de 60 
años, y ha desafiado al gobierno federal a negociar un presupuesto que incluya más recursos 
para la salud, el campo, las policías municipales y la erradicación de la violencia contra las 
mujeres. 
 
"Sí me afectan mucho los vuelos"; las justificaciones de AMLO para no ir a cumbres o salir 
al extranjero 

(2023-09-21, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha cancelado su asistencia a la Cumbre del Foro de 
Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) en San Francisco, Estados Unidos, citando la falta 
de relaciones con Perú como motivo. El presidente ha cancelado varias veces su asistencia a 
cumbres internacionales, alegando que "la mejor política exterior es la interior". También ha 
criticado a la ONU, calificándola como "un adorno" sin un plan para abordar la migración y la 
pobreza. López Obrador también se ha negado a reconocer a Dina Boluarte como presidenta de 
Perú, llamándola "espuria" y "usurpadora". En el pasado, el presidente ha cancelado viajes 
alegando compromisos en México, como supervisar la obra del Tren Maya. 
 
AMLO no asistirá a cumbre de la APEC en EU porque "no tenemos relación con Perú" 

(2023-09-21, Pedro Villa, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha declinado la invitación del presidente 
de Estados Unidos, Joe Biden, para asistir a la Cumbre del Foro de Cooperación Económica 
Asia-Pacífico (APEC) en San Francisco, debido a la falta de relaciones con Perú, país anfitrión 
del evento. En su lugar, el presidente López Obrador propuso que Biden visite México para 
constatar proyectos como la construcción de una planta de licuefacción en Altamira, Tamaulipas, 
el Tren Transístmico o el Tren Maya. Si no se concreta la visita, se buscará un encuentro en 
Washington en noviembre o en la cumbre de líderes América del Norte en Canadá en enero. 
 
López Obrador no irá a cumbre Asia-Pacífico en EU; invita a Biden al Tren Maya 

(2023-09-21, Jimena Campuzano, Excélsior (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado que no asistirá a la Cumbre de 
Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) en San Francisco, California, debido a la mala 
relación entre México y Perú después del arresto del expresidente Pedro Castillo. Sin embargo, 
López Obrador buscará reunirse con el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, ya sea en 
Washington o en México, para discutir temas de desarrollo, migración y narcotráfico. El 
presidente mexicano también ha invitado a Biden a visitar diversas obras en México, incluyendo 
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la planta de licuefacción en Altamira, Tamaulipas, el corredor del Tren Transístmico y el Tren 
Maya, que se inaugurará en diciembre de este año. Si el encuentro no puede tener lugar en 
noviembre, podría reprogramarse para enero de 2024 durante la Cumbre de América del Norte 
en Canadá. 
 
Los engaños del presupuesto 

(2023-09-22, Hector A. Romero Fierro, Milenio (sitio), )  

El paquete económico presentado por López para 2024 muestra un déficit de casi dos billones 
de pesos, lo que requerirá más endeudamiento público. La deuda pública ha crecido 
exponencialmente durante el gobierno de López, alcanzando 16.6 billones de pesos al finalizar 
su sexenio. El gasto en programas de Bienestar aumenta un 25.2% y en Energía un 273.2%, 
mientras que el gasto en Salud se reduce casi a la mitad. El mantenimiento de la Planta de 
Energía Nuclear de Laguna Verde se reduce en más de mil millones de pesos. El paquete 
económico propuesto no cumple con el requisito constitucional de utilizar el endeudamiento para 
obras que generen un incremento en los ingresos públicos. Además, Pemex enfrenta una crisis, 
adeudando más de $308 millones de dólares a proveedores. A pesar de las inyecciones de 
capital, Pemex ha generado pérdidas por más de 986 mil millones de dólares de 2019 a 2022. La 
construcción de la planta de Dos Bocas ha llevado un costo de 22 mil millones de dólares hasta 
2024, sin haber refinado ni un litro de gasolina. 
 
AMLO critica papel de Naciones Unidas en atención a migrantes; "por eso no voy" 

(2023-09-21, Michelle Mejía, Milenio (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha criticado a la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) por no abordar el aumento en el flujo migratorio, calificándola de "adorno" 
y "florero". López Obrador afirmó que la ONU debería jugar un papel más activo en atender las 
causas profundas de la migración. También acusó a la organización de tomar partido en las 
guerras y de facilitar armas a los países en conflicto en lugar de utilizar esos recursos para el 
desarrollo de los pueblos. A pesar del aumento en la migración irregular, López Obrador negó 
que se estén llevando a cabo redadas para detener y deportar a los migrantes. En cambio, afirmó 
que México está brindando apoyo a los migrantes, incluyendo opciones de trabajo en programas 
como Sembrando Vida y en el Tren Maya. 
 
Publica DOF seis decretos de expropiación para el Tren Maya 

(2023-09-22, Redacción, La Jornada, . 10)  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha emitido seis decretos 
expropiatorios de terrenos en Campeche y Quintana Roo para la construcción del Tren Maya. 
Los terrenos expropiados suman casi 340 hectáreas y se pagarán indemnizaciones que van 
desde 463 mil 603 pesos hasta 127 millones 760 mil pesos. Estos decretos son parte del proyecto 
del Tren Maya, una iniciativa del presidente Andrés Manuel López Obrador para conectar los 
principales destinos turísticos de la Península de Yucatán. 
 
Por diferendo con Perú, el Presidente no irá a foro de la APEC 

(2023-09-22, Emir Olivares, La Jornada, . 1,10)  

El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha confirmado que no asistirá al Foro de 
Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) en noviembre en San Francisco, California, 
debido a la presencia de la mandataria de Perú, Dina Boluarte. A pesar de la invitación del 
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presidente estadounidense Joe Biden, López Obrador no participará en los trabajos en San 
Francisco, ya que México no tiene relaciones con Perú. En cambio, propuso a Biden una posible 
gira a Washington o que vuelva a visitar México, ofreciendo tres opciones: conocer el Tren Maya, 
el Corredor Interoceánico o la planta de licuefacción de la empresa Fortress en Altamira, 
Tamaulipas. Si no se concreta un encuentro antes de fin de año, se encontrarán en enero durante 
la próxima Cumbre de Líderes de América del Norte en Canadá. López Obrador también expresó 
su deseo de que liberen al presidente peruano Pedro Castillo, quien está encarcelado. 
 
La Jornada: Economía 

(2023-09-21, Redacción, La Jornada (sitio), )  

El costo del Tren Maya se ha incrementado debido al encarecimiento de la obra civil y los costos 
de derecho de vía, según el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, Rogelio 
Ramírez de la O. El proyecto del Tren Maya, que se espera esté terminado en 2024, ha sido 
criticado por su impacto ambiental y social. En otro tema, la Unión Europea está planeando un 
gran plan de inversión en América Latina, incluyendo México, con el objetivo de invertir en la 
"economía verde" y fomentar proyectos de desarrollo humano y social. Por último, la Reserva 
Federal de Estados Unidos dejó la puerta abierta para otro incremento antes de fin de año, lo que 
ha presionado al tipo de cambio en México. 
 
Texas renueva declaración de desastre por oleada de migrantes 

(2023-09-22, Redacción, La Jornada, . 1,4)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha criticado a la ONU por su inacción en la crisis 
migratoria, acusando a los organismos internacionales de no enfrentar las causas de la expulsión 
de personas de sus lugares de origen. López Obrador también ha destacado que su gobierno 
ofrece asistencia y protección a los migrantes, y ha propuesto que los migrantes sean empleados 
en la construcción del Tren Maya o en el programa Sembrando Vida. Sin embargo, la mayoría de 
los migrantes no aceptan estas opciones, ya que su objetivo es llegar a Estados Unidos. A pesar 
de los despliegues de agentes del Instituto Nacional de Migración en la ruta del tren, López 
Obrador ha negado que se trate de redadas para detener y deportar a los migrantes. 
 
Los mexicanos somos cada vez más chiapanecos 

(2023-09-22, Jonathan Ruiz Torre, El Financiero (Sitio), )  

El estado de Chiapas, a pesar de ser el más pobre de México, muestra un crecimiento 
demográfico significativo. Sin embargo, esto no se traduce en una mejora en la calidad de vida 
de sus habitantes, ya que el 67% de la economía es informal y la mayoría de las familias no 
pueden adquirir una canasta alimentaria con su ingreso laboral. Además, la inseguridad y la 
violencia se están intensificando en la región, con un aumento en los asesinatos y 
desplazamientos. La única esperanza para la economía de Chiapas radica en la construcción de 
la estación central del Tren Maya en Palenque, que conectará el Corredor Interoceánico y otras 
vías de tren en el país. Sin embargo, la solución real para Chiapas es brindar educación que 
involucre a su gente en la economía del conocimiento, en lugar de adoctrinamiento, para evitar 
un posible estallido social. 
 
Cierre de año exitoso para Quintana Roo 

(2023-09-22, Redacción, El Financiero, . 14)  
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El Aeropuerto Internacional de Tulum Felipe Carrillo Puerto, a cargo de la Sedena, comenzará a 
operar en diciembre, con una capacidad para 13 aeronaves de fuselaje ancho. Aeroméxico y Viva 
Aerobus ya han confirmado rutas desde el nuevo aeropuerto, y American Airlines aumentará 
vuelos a Quintana Roo desde diciembre. United Airlines duplicará su oferta de asientos a 
Quintana Roo a partir de noviembre. Además, se inaugurará el tianguis Yum Kaax, un espacio 
para comercializar productos regionales y de importación, coincidiendo con el inicio de 
operaciones del Tren Maya. Estas iniciativas buscan fortalecer la economía local y atraer más 
turistas a la región. 
 
Estrictamente Personal // La politica exterior de Macuspana 

(2023-09-22, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha declinado la invitación para asistir al 
Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico en San Francisco, alegando que México no tiene 
relaciones con Perú. Sin embargo, esta afirmación es falsa, ya que México sí tiene relaciones 
con Perú y fue López Obrador quien decidió unilateralmente no tener relaciones con la presidenta 
Dina Boluarte. Esta negativa a asistir a la cumbre refleja la falta de comprensión de López 
Obrador sobre la importancia de las relaciones exteriores y la pérdida de oportunidades que ello 
implica. A diferencia de López Obrador, el expresidente de Brasil, Luis Inácio Lula da Silva, ha 
sido un líder activo en la diplomacia internacional, fortaleciendo las relaciones bilaterales y 
promoviendo iniciativas de mediación en Ucrania. Lula ha mantenido una relación fluida con Perú 
y ha buscado ampliar la membresía permanente del Consejo de Seguridad de la ONU. En 
contraste, López Obrador ha reducido el perfil de México en el exterior y ha profundizado su 
aislamiento. 
 
Cancela participación en cumbre de APEC en EU por asistencia de Perú 

(2023-09-22, Diana Benítez, El Financiero, . 1,37)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha decidido no asistir al Foro de 
Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) en San Francisco, al que fue invitado por su 
homólogo estadounidense, Joe Biden. López Obrador argumentó que México no tiene relaciones 
con Perú, país que también asistirá al evento. En cambio, López Obrador propuso a Biden una 
visita a México para ver la construcción de una planta de licuefacción en Altamira y las obras del 
Corredor del Istmo de Tehuantepec y el Tren Maya. También sugirió una visita a Washington 
para discutir temas bilaterales como la migración y el narcotráfico. López Obrador ha expresado 
su deseo de que el presidente depuesto de Perú, Pedro Castillo, sea liberado, calificando su 
detención como injusta. 
 
Parteaguas // Los mexicanos somos cada vez más chiapanecos 

(2023-09-22, Jonathan Ruiz, El Financiero, . 22)  

El estado de Chiapas, en México, ha experimentado un crecimiento demográfico significativo, 
con 153,082 nacimientos el año pasado, casi el 10% del total nacional. Sin embargo, este estado 
también es el más pobre del país, con un ingreso promedio de hogar de solo 13,300 pesos al 
mes. El 67% de su economía es informal y el 67% de la población no puede adquirir una canasta 
alimentaria con su ingreso laboral. Además, 10,915 niñas menores de 17 años dieron a luz el año 
pasado en Chiapas, con 806 niñas menores de 14 años teniendo un bebé. La inseguridad y la 
violencia son también problemas crecientes en la región. La única esperanza económica para 
Chiapas es la conexión del Tren Maya con el Corredor Interoceánico, que podría brindar 
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oportunidades de desarrollo. Sin embargo, la solución real para Chiapas es brindar educación a 
su gente para que participe en la economía del conocimiento. 
 
La política exterior de Macuspana 

(2023-09-22, Raymundo Riva Palacio, El Financiero (Sitio), )  

El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha rechazado una invitación al Foro de 
Cooperación Económica Asia-Pacífico, alegando que México no tiene relaciones con Perú, lo 
cual es falso. Esta negativa refleja la falta de comprensión de López Obrador sobre las 
oportunidades que brindan las relaciones exteriores. Además, ha perdido la oportunidad de 
participar en la sesión plenaria de la Asamblea General de las Naciones Unidas y en la cumbre 
del G-20. En contraste, el expresidente brasileño, Luis Inácio Lula da Silva, ha desplegado una 
diplomacia agresiva, incluyendo un viaje a China con más de 200 empresarios y reuniones con 
líderes internacionales. Lula ha criticado el diseño institucional del Consejo de Seguridad de la 
ONU y ha mantenido una relación fluida con Perú. En contraste, López Obrador ha reducido el 
perfil de México en el exterior y ha profundizado su aislamiento. 
 
López Obrador a la López Portillo 

(2023-09-22, Sergio Negrete Cárdenas, El Financiero (Sitio), )  

El presidente López Obrador está acelerando la construcción de proyectos faraónicos, como la 
refinería de Dos Bocas y el Tren Maya, a pesar de su alto costo y la posibilidad de que no cumplan 
con los estándares de calidad. Estas obras, junto con las pérdidas acumuladas de Pemex desde 
2019, representan un gasto de al menos 109 mil millones de dólares. El gobierno ha utilizado el 
crédito para financiar estos proyectos, aumentando el déficit fiscal y la deuda pública. Sin 
embargo, se espera que el próximo gobierno, sea quien sea, herede estas obras inconclusas. 
 
AMLO desaira a Biden y no irá a cumbre... porque estará Perú 

(2023-09-22, Diana Benítez, El Financiero (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha declinado la invitación del presidente Joe Biden 
para asistir al Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) en San Francisco, citando 
la falta de relaciones con Perú y su falta de interés en participar en el evento. López Obrador 
había confirmado previamente su asistencia en agosto, pero ahora ha propuesto una visita a 
México de Biden para ver la construcción de una planta de licuefacción en Altamira y las obras 
en Salina Cruz, Oaxaca, incluyendo el Tren Maya. También ha sugerido una visita a Washington 
para discutir la agenda bilateral, incluyendo migración y narcotráfico. La presidenta de Perú, Dina 
Boluarte, a quien López Obrador no reconoce, ha solicitado permiso para utilizar el espacio aéreo 
de México para viajar a la ONU. 
 
En Chiapas se unen al proyecto de Claudia Sheinbaum: Empresarios, académicos, 
deportistas destacados y políticos de otros partidos 

(2023-09-21, Redacción, El Economista (sitio), )  

La Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia 
Sheinbaum Pardo, firmó el segundo Acuerdo de Unidad por la Transformación en Chiapas. 
Durante el evento, Sheinbaum destacó la importancia de seguir sumando esfuerzos para 
fortalecer los logros de la Cuarta Transformación, incluyendo el Tren Maya y programas como 
"Sembrando Vida". Sheinbaum también reiteró la necesidad de mantener gobiernos honestos y 
combatir la corrupción. El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, destacó la importancia 
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de la unidad para defender los logros de la Cuarta Transformación, como las pensiones para 
adultos mayores y las becas para jóvenes. El acuerdo fue firmado por varios líderes políticos, 
empresariales y académicos de Chiapas. 
 
Van más de 2,700 hectáreas expropiadas en tres meses para el Tren Maya y Aeropuerto de 
Tulum 

(2023-09-21, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha oficializado la expropiación 
de 344.4 hectáreas de tierra en Campeche y Quintana Roo para incorporarlas al Tren Maya. Esta 
expropiación se suma a otras realizadas en junio y septiembre de este año, totalizando 2,753 
hectáreas de tierras expropiadas para el proyecto del Tren Maya y el Aeropuerto de Tulum. Las 
expropiaciones han sido realizadas en diferentes municipios de Quintana Roo y Campeche, y 
han requerido el pago de millones de pesos a los ejidos afectados. 
 
Grandes proyectos de infraestructura en el sur compensan baja en gasto federalizado 

(2023-09-22, Camila Ayala Espinosa, El Economista, . 5)  

El Tren Maya, uno de los proyectos prioritarios del gobierno federal de Andrés Manuel López 
Obrador, ha recibido una asignación presupuestaria de más de 370,000 millones de pesos 
durante su mandato. Esta megaobra de infraestructura ha sido financiada en gran parte por el 
Fondo Nacional de Infraestructura, que ha destinado 160,000 millones de pesos. El resto ha sido 
financiado a través de contratos con el Banco de Desarrollo de América del Norte, el Banco 
Nacional de Obras y Servicios Públicos, y otros fondos. A pesar de la inversión, el proyecto ha 
enfrentado críticas por su impacto ambiental y social, así como por su viabilidad económica. Sin 
embargo, los defensores del Tren Maya argumentan que el proyecto ha impulsado el crecimiento 
económico en la región, con un aumento del 4% anual en el consumo desde que comenzaron los 
proyectos federales de infraestructura en el sureste del país. 
 
En Quintana Roo, Querétaro y NL, donde más creció gasto federalizado 

(2023-09-22, Camila Ayala Espinosa, El Economista, . 1,4,5)  

El gobierno de Quintana Roo ha implementado una estrategia local que ha impulsado su 
crecimiento económico, aprovechando la inversión del gobierno federal en proyectos como el 
Tren Maya. A pesar de la pandemia, Quintana Roo ha logrado un crecimiento económico del 
12.5% en el primer trimestre de 2021, el más alto del país. La estrategia incluye la diversificación 
de la economía, el impulso del turismo y el desarrollo inmobiliario. El crecimiento económico ha 
permitido aumentar los ingresos propios, lo que ha llevado a una mayor distribución de recursos 
federales. 
 
El Tren Maya y la lucha de las comunidades indígenas por una participación laboral justa 

(2023-09-21, Blanca Juarez, El Economista (sitio), )  

El proyecto del Tren Maya, una mega obra de infraestructura en el sureste de México, ha creado 
más de 300,000 empleos, pero las comunidades mayas locales luchan por obtener empleos 
dignos. A pesar de la promesa de una importante derrama económica para la región, las 
comunidades mayas temen que se les ofrezcan puestos menores, de servicio, explotados y 
precarios. Aunque reconocen que el proyecto ha generado empleos, la mayoría de las plazas 
fueron para trabajadores de fuera de las comunidades locales. Muchos jóvenes de las 
comunidades mayas no tienen acceso a educación superior y se ven limitados a trabajos de 
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menor cualificación. Además, la mayoría de la población local no está familiarizada con los 
trámites y requisitos necesarios para trabajar en el Tren Maya. Las comunidades mayas piden 
que los proyectos de empleo vayan acompañados de asistencia para realizar los trámites 
necesarios y de una mayor inversión en educación para crear profesionales capacitados para 
estos proyectos federales. 
 
Quintana Roo, Querétaro y NL registran los mayores aumentos del gasto federalizado en 
el sexenio de AMLO 

(2023-09-22, Camila Ayala Espinosa, El Economista (sitio), )  

El estado de Quintana Roo ha experimentado un crecimiento económico impulsado por el turismo 
y la inversión en proyectos como el Tren Maya. Esta estrategia ha permitido un aumento en la 
transferencia de recursos federales. Por otro lado, el estado de Yucatán ha visto una disminución 
en la transferencia de recursos federales, a pesar de contar con proyectos prioritarios como el 
Tren Maya y el Istmo de Tehuantepec. En general, los estados con mayor crecimiento económico 
han sido aquellos con un mayor número de proyectos prioritarios, lo que ha resultado en un 
aumento en la transferencia de recursos federales. 
 
Chiapas se une al proyecto de Claudia Sheinbaum Pardo 

(2023-09-22, Redacción, El Economista, . 31)  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la AT, firmó el 
segundo Acuerdo de Unidad por la Transformación en Chiapas, como parte del encuentro 
nacional "La Esperanza Nos Une". Sheinbaum destacó la importancia de seguir sumando 
esfuerzos para evitar un retorno a gobiernos que dañaron al pueblo de México. Se resaltaron los 
logros de la Cuarta Transformación, incluyendo el Tren Maya y proyectos que cambiaron el rostro 
de la Ciudad de México durante su gestión como jefa de gobierno. Sheinbaum reiteró la 
necesidad de trabajar en alianza para fortalecer los derechos del pueblo de México. 
 
Con deuda será cubierto 21.5% del presupuesto del 2024 

(2023-09-22, Belén Saldívar, El Economista, . 1,9)  

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador planea solventar el 21.5% del gasto público con 
deuda en el último año de su sexenio, según el Paquete Económico 2024. Esto representa un 
nivel sin precedentes de endeudamiento interno, con 1.9 billones de pesos de los 9.06 billones 
de pesos de gasto total. Aunque el techo de endeudamiento es de 1.95 billones de pesos, se 
espera que el IMSS, ISSSTE, CFE y Pemex tengan un superávit, reduciendo la necesidad de 
endeudamiento. Sin embargo, el aumento del endeudamiento interno y la disminución de los 
ingresos petroleros podrían poner en riesgo los ahorros de la Federación y la capacidad de 
enfrentar la disminución de los ingresos presupuestarios. El Paquete Fiscal 2024 no contempla 
nuevos impuestos ni una reforma para incrementar la recaudación ordinaria, lo que podría 
requerir la generación de nuevos ingresos y ahorros. Este alto nivel de endeudamiento se justifica 
como un "esfuerzo final" para terminar las obras insignia, como el Tren Maya, y evitar heredar 
proyectos de infraestructura inconclusos al siguiente gobierno. Sin embargo, esta estrategia 
podría tener consecuencias negativas para los ahorros del gobierno. 
 
La herencia explosiva (1) 

(2023-09-22, Benjamín González Roaro, El Sol de México (sitio), )  
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El presidente de la Academia Mexicana de Educación, Juan Carlos Romero Hicks, ha criticado 
duramente la gestión del presidente López Obrador, alegando que su gobierno ha destruido 
instituciones y generará problemas para la siguiente administración. Entre las críticas se 
encuentran el colapso del sistema de salud mexicano, la falta de abasto de medicamentos, la 
ideologización del sistema educativo, el abandono de la seguridad pública, el desinterés y 
desmantelamiento del sector ambiental, y el debilitamiento institucional. Además, se menciona la 
construcción del Tren Maya como un factor que ha causado daños ambientales. La gestión de 
Obrador es descrita como un legado de bombas de tiempo para la próxima administración. 
 
La herencia explosiva (I) 

(2023-09-22, Benjamín González Roaro, El Sol de México, . 12)  

MENCIONES: tren maya 

El Presidente de la Academia Mexicana de Educación, José Antonio Álvarez Lima, ha criticado 
la gestión del Presidente López Obrador, argumentando que su gobierno ha destruido 
instituciones y ha generado atrasos significativos en diferentes áreas. Álvarez Lima señala que 
el sistema de salud mexicano ha sido destruido, con la desaparición del Seguro Popular y la 
centralización en el Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi). Además, critica el 
desinterés del gobierno en el sector ambiental, con la construcción del Tren Maya y el programa 
Sembrando Vida, que podrían causar deforestación. Álvarez Lima también menciona el 
abandono de la seguridad pública, con un aumento en la violencia, y la ideologización del sistema 
educativo, con la promoción de modelos de pensamiento perjudiciales para la niñez mexicana. 
 
¡Histórico! Con Tren Interoceánico el Presidente está reescribiendo el rumbo y futuro del 
sureste: Juan Javier Gómez Cazarín 

(2023-09-22, Redacción, Resultados Veracruz VER (sitio), )  

El diputado Juan Javier Gómez Cazarín calificó la puesta en marcha del Tren Interoceánico 
Coatzacoalcos-Salina Cruz como un día histórico. Destacó que este proyecto, concretado en 
menos de cinco años, fomentará el desarrollo de nuevos polos industriales y beneficiará a la 
población con empleos y bienestar. Gómez Cazarín señaló que México está celebrando la 
concreción de tres proyectos importantes para el crecimiento de la nación, incluyendo el Tren 
Maya, la Refinería Olmeca de Dos Bocas, Tabasco, y el Tren Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec. Este último proyecto es un relanzamiento del sureste que busca llevar progreso, 
justicia y bienestar a miles de familias entre Veracruz y Oaxaca. 
 
Encuentran en Tramo 7 del Tren Maya gargantilla labrada en la época prehispánica 

(2023-09-22, Redacción, Canal 6 TV EDOMEX (sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) ha descubierto una fina gargantilla de 
caracola con representaciones esgrafiadas de cuatro personajes en el Tramo 7 de las obras del 
Tren Maya. La pieza, que data del periodo Clásico Terminal, mide 9.7 centímetros de largo y 2.9 
centímetros de ancho. Los arqueólogos creen que representa conferencias o temas relacionados 
con la diplomacia de la época y encuentros de élites. La pieza se encuentra resguardada por el 
INAH y podría formar parte de una futura exhibición. 
 
Y llegó el tren... 
(2023-09-22, Redacción, Los Reporteros CDMX (sitio), )  
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El texto es un recuento personal de la autora sobre su experiencia de viajar en tren en su infancia, 
y cómo la privatización de los Ferrocarriles Nacionales de México en 1995 afectó a las 
comunidades que dependían de ellos. Sin embargo, el gobierno del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador ha revivido las vías ferroviarias con proyectos como el Tren Maya, el Tren 
Interoceánico y el Tren Suburbano AIFA Buenavista. El texto agradece al presidente por su labor 
y destaca los beneficios de tener trenes de pasajeros en México. 
 
Ofrecen trabajo en Tren Maya a profesionistas titulados de Yucatán 

(2023-09-22, Redacción, Milenio Novedades YUC (sitio), )  

El Tren Maya ha lanzado una convocatoria para contratar profesionales titulados de Yucatán y el 
sureste de México. La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) busca personal técnico 
superior universitario titulado y/o profesionistas para unirse al proyecto. Se requiere licenciatura 
o título equivalente en áreas como ingeniería civil, arquitectura, derecho, economía, sociología, 
entre otros. Los interesados deben enviar su currículum vitae actualizado por correo electrónico. 
La convocatoria está abierta hasta el 26 de septiembre. 
 
Continúan hallazgos arqueológicos del INAH en las obras del Tren Maya 

(2023-09-22, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) de México ha registrado un mural inédito 
en un bloque de piedra utilizado por los antiguos mayas en la Acrópolis de Ek' Balam. Este 
descubrimiento, que muestra un símbolo en forma de "U" que podría representar una cueva con 
agua subterránea, proporciona información sobre los constructores de los recintos de élite de la 
Acrópolis y la fecha en que fueron erigidos. El hallazgo se produjo durante la construcción del 
Tramo 4 del Tren Maya, que recorrerá 239 kilómetros entre las estaciones Izamal y Cancún 
Aeropuerto. El INAH ha llevado a cabo proyectos de investigación y conservación en la Zona 
Arqueológica de Chichén Itzá, incluyendo la apertura pública de la sección Chichén Viejo o Serie 
Inicial. La construcción del Centro de Atención a Visitantes y del museo de sitio tiene más de 30% 
de avance. El INAH está trabajando en un diálogo con los comerciantes de la zona para facilitar 
su reubicación y mejorar las condiciones de las comunidades cercanas. 
 
Tren Maya con 'sabor' a Slim: este es el tramo que hizo su empresa (FOTOS) 

(2023-09-21, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, estará listo en diciembre de 2023, según 
el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO). La empresa Carso, propiedad de Carlos 
Slim, ha completado su tramo en el proyecto. El tramo 2 del Tren Maya, que va de Escárcega a 
Calkiní, Campeche, ha sido construido por Carso. El proyecto ha alcanzado el 95.7% de avance 
y solo faltan 10 kilómetros para su finalización. El tramo 2 incluye dos estaciones y tres paraderos, 
con un total de 234 kilómetros que cruzan 31 localidades y seis municipios. 
 
MAPA de las rutas de trenes de pasajeros en México; incluye el Tren del Istmo y Tren Maya 

(2023-09-21, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El sistema ferroviario de México está experimentando un auge en el transporte de pasajeros, con 
proyectos como el Tren Maya. Este resurgimiento del transporte ferroviario de pasajeros ofrece 
beneficios como la eficiencia energética, la reducción de la congestión y el impacto ambiental, y 
la descongestión de pasajeros. Actualmente, México cuenta con líneas de trenes de pasajeros 
como el Ferrocarril Chihuahua - Pacífico, el Tren de la Vía Corta de Tijuana - Tecate, el Tren 
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Suburbano de la Zona Metropolitana del Valle de México, el Tren Tequila Express y el Tren 
turístico Puebla - Cholula. Para 2050, se planea ampliar esta red, incluyendo al Tren Maya y al 
Ferrocarril del Istmo, entre otras líneas adicionales. 
 
Tren de pasajeros del Istmo: estos son los pueblos mágicos que podrás visitar 

(2023-09-21, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El proyecto del Corredor Interoceánico en México incluye la construcción del Ferrocarril 
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que conectará varios estados y permitirá la visita de 
pueblos mágicos. Las rutas del tren incluyen Salina Cruz, Oaxaca, a Coatzacoalcos, Veracruz; 
Coatzacoalcos, Veracruz, a Roberto Ayala, Tabasco; y Coatzacoalcos, Veracruz, a Palenque, 
Chiapas. Los pueblos mágicos que se podrán visitar incluyen Palenque, San Cristóbal de las 
Casas, Chiapa de Corzo, Orizaba, Coscomatepec, Papantla, Zozocolco, Córdoba, Naolinco, 
Mazunte, Mitla, Frontera, Tapijulapa y Teapa. Este proyecto se suma a otros trenes de pasajeros 
en México, como el Tren Maya. 
 
El turismo, montaña rusa errática de México 

(2023-09-21, Irene Muñoz, Eje Central (sitio), )  

El turismo en México ha sufrido una disminución en los fondos gubernamentales asignados, lo 
que ha generado preocupación sobre la importancia que el gobierno le da a esta industria. En 
2020, el presupuesto para el turismo se redujo a la mitad, y en 2021 gran parte del presupuesto 
se destinó al proyecto del Tren Maya, lo que ha generado preocupaciones sobre su viabilidad y 
su impacto ecológico. En contraste, países como Francia, España y Estados Unidos destinan 
miles de millones de euros y dólares a la promoción turística. La disminución en los fondos para 
el turismo en México plantea preguntas sobre la falta de defensa de esta industria por parte de la 
Secretaría de Turismo. Además, el presupuesto destinado a promoción turística en México se 
dirige a gastos administrativos y burocráticos, en lugar de a la promoción en sí. En este contexto, 
se espera que los destinos y la iniciativa privada turística tomen un papel protagónico en la 
promoción y potenciación de los atractivos turísticos del país. 
 
Tren Maya con 'sabor' a Slim: este es el tramo que hizo su empresa (FOTOS) 

(2023-09-21, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, estará listo para su inauguración en 
diciembre de 2023. La construcción avanza rápidamente, y empresas como Carso, del 
empresario Carlos Slim, ya han completado su tramo. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador mencionó que el tramo a cargo de Carso ya está terminado. El tramo 2 del Tren Maya, 
que va de Escárcega a Calkiní en Campeche, tiene un 95.7% de avance en las obras. Las dos 
estaciones y tres paraderos en este tramo estarán ubicados en Edzná, Campeche, Carrillo 
Puerto, Tenabo y Hecelchakán. 
 
Agroindustria, turistificación y Tren Maya en Bacalar: afectación y la resistencia colectiva 

(2023-09-21, Redacción, Pie de Página (Sitio), )  

El proyecto del Tren Maya, impulsado por la administración de Andrés Manuel López Obrador, 
ha tenido un impacto significativo en las comunidades mayas y campesinas del sureste de 
México. Este megaproyecto, que busca expandir el turismo, la producción agrícola y ganadera, y 
la industria en la región, ha provocado desposesión y despojo de tierras, así como la turistificación 
de las áreas afectadas. Además, ha generado un aumento en el valor de la tierra, beneficiando 
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a los empresarios de granjas porcícolas y avícolas, y a la industria de transgénicos y otros cultivos 
intensivos. A pesar de la resistencia de la sociedad civil organizada, el proyecto continúa 
adelante, con solo el 13% del trazado del Tren Maya contando con autorización para el cambio 
de uso de suelo en terrenos forestales. 
 
Van más de 2,700 hectáreas expropiadas en tres meses para el Tren Maya y Aeropuerto de 
Tulum 

(2023-09-21, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha oficializado la expropiación 
de 344.4 hectáreas de tierra en Campeche y Quintana Roo para su incorporación al Tren Maya. 
Esto se suma a las expropiaciones anteriores de 338 hectáreas en Othón P. Blanco y Felipe 
Carrillo Puerto, y 215 hectáreas en Escárcega y Champotón, Campeche. En total, se han 
expropiado 2,753 hectáreas para el Tren Maya y el Aeropuerto Felipe Carrillo Puerto. Las 
expropiaciones han implicado pagos de 5.7 millones a los ejidos El Chichonal y Emiliano Zapata, 
127.7 millones al ejido Felipe Carrillo Puerto, 463.6 millones al ejido Tulum, 13.4 millones al ejido 
Sacxán, y 10.7 millones al ejido Sergio Butrón Casas. 
 
Fonatur inicia la entrega del Tren Maya a la Sedena 

(2023-09-21, Redacción, Expansión MX, )  

La Secretaría de la Función Pública (SFP) ha publicado los lineamientos para la entrega del 
proyecto del Tren Maya por parte del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) a la 
empresa Tren Maya S.A. de C.V., controlada por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
Fonatur y Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V. comenzaron el proceso de entrega, supervisado por 
una comisión conformada por Fonatur, Tren Maya S.A. de C.V., la SFP y la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). La empresa Tren Maya S.A. de C.V. 
forma parte del Grupo Aeroportuario Olmeca-Maya-Mexica, controlado por las fuerzas armadas. 
El Tren Maya comenzará a operar a finales de este año, con un presupuesto de 125,937 millones 
262,357 pesos para completar la obra y operarla en 2024. 
 
Convocatoria Tren Maya 2023: requisitos y cómo registrarse al trabajo 

(2023-09-21, Redacción, Data Noticias (sitio), )  

La convocatoria para la contratación de personal para el Tren Maya 2023 ya está abierta, con 
vacantes disponibles y sueldos a partir de 10 mil pesos. El registro es gratuito y se puede realizar 
en línea. Los beneficios incluyen seguro de vida, seguro de gastos médicos mayores, aguinaldo, 
vacaciones, entre otros. El Servicio Nacional del Empleo (SNE) es la instancia gubernamental 
encargada de este proceso, y ofrece más de 160 oficinas en todo el país. 
 
Abuelita llora al viajar por primera vez en el Tren Interurbano 

(2023-09-21, Joana Mayen, Dinero en Imagen (Sitio), )  

Una abuelita de 93 años se emocionó hasta las lágrimas al viajar por primera vez en el Tren 
Interurbano México-Toluca, también conocido como "El Insurgente". Su reacción fue grabada por 
su hijo y compartida en TikTok, donde se volvió viral. La abuelita explicó que sus lágrimas eran 
una respuesta al recuerdo de los trenes antiguos que dejaron de operar en diversas zonas del 
país, y que por ello se alegraba del inicio de operaciones del Tren Interurbano México-Toluca. 
Entre los comentarios se destacó uno de un usuario que mencionó el Tren Maya como el sueño 
de su madre. El Tren Interurbano México-Toluca comenzó sus operaciones el pasado 15 de 
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septiembre, después de varios retrasos en su construcción. El boleto para la primera fase del tren 
cuesta 15 pesos. 
 
Tren Maya: este es el tramo que la empresa de Slim construyó (FOTOS) 

(2023-09-21, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El Tren Maya, un proyecto de infraestructura en México, está programado para ser inaugurado 
en diciembre de este año. La construcción y obras están en marcha para cumplir con la fecha 
límite, y algunas empresas, como Carso, de Carlos Slim, ya han completado su trabajo. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador ha mencionado que el tramo de Carso ya está 
terminado, y en 15 días se subirá al Tren Maya en Cancún. El Tren Maya es un proyecto de 
desarrollo turístico y social que busca mejorar la movilidad en el sureste de México, conectando 
atractivos turísticos y comunidades indígenas. El tramo 2, construido por Carso, va de Escárcega 
a Calkiní, Campeche, y ha alcanzado un 95.7% de avance en las obras. 
 
AMLO pide ayuda para localizar a los 43 normalistas; promete expediente a padres 

(2023-09-21, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reveló que invitó a su homólogo 
estadounidense, Joe Biden, a visitar México y conocer el Tren del Istmo y el Tren Maya, así como 
la planta de licuefacción en Altamira, Tamaulipas. AMLO también invitó a Biden a visitar Salina 
Cruz, Oaxaca, para conocer el proyecto Transístmico y el sureste de México para viajar en el 
Tren Maya. 
 
«Sí me afectan mucho los vuelos», justifica AMLO para no ir a cumbres 

(2023-09-21, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha cancelado su asistencia a la Cumbre 
del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) en San Francisco, Estados Unidos, 
citando la falta de relaciones con Perú. López Obrador ha cancelado varias veces su asistencia 
a cumbres internacionales, argumentando que "la mejor política exterior es la interior". El 
presidente también ha criticado a la ONU, calificándola de "florero" y "adorno". Anteriormente, 
López Obrador no asistió a la entrega de la presidencia de la Alianza del Pacífico en Lima, Perú, 
argumentando que la presidenta de Perú, Dina Boluarte, era "espuria" y "usurpadora". El 
presidente también ha justificado no asistir a eventos internacionales debido a su estado de salud 
y la afectación de los vuelos. 
 
Destaca Q.Roo en Inversión Extranjera Directa; principalmente hoteles 

(2023-09-21, Arturo Medina, Nitu (Sitio), )  

El estado de Quintana Roo ha registrado altos porcentajes de nuevos capitales en relación con 
la Inversión Extranjera Directa (IED) total por entidad en el primer trimestre de 2022. Quintana 
Roo captó 234 millones de dólares en nuevas inversiones, lo que refleja la confianza de los 
grandes inversionistas en la región. Esta inversión se traduce en más empleo y prosperidad para 
los residentes. Los complejos hoteleros, pensiones y casas de huéspedes, departamentos y 
casas amuebladas con servicios son las ramas con mayor monto de Inversión Extranjera Directa 
en Quintana Roo. La gobernadora Mara Lezama destacó que estas nuevas inversiones fortalecen 
los objetivos del Nuevo Acuerdo por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, que busca la 
transformación del estado y el éxito turístico. Entre los atractivos para las nuevas inversiones 
extranjeras se encuentran las obras de infraestructura integral en Cancún, como el puente de la 
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laguna Nichupté, el mejoramiento del bulevar Colosio, la ampliación de la avenida Chac Mool, el 
distribuidor vial del aeropuerto internacional y el Tren Maya. 
 
Reconoce SHCP que el costo del Tren Maya se disparó a 472 mil mdp 

(2023-09-21, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El costo del Tren Maya ha aumentado debido al encarecimiento de la obra civil y los costos de 
derecho de vía, que no estaban contemplados originalmente. La obra ha pasado de 108 mil 
millones a 394 mil millones de pesos, y el tramo de 1,440 a 1,554 kilómetros, con cambios en el 
trazo de la ruta. A pesar de que la construcción está a cargo de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, el proyecto recibirá 150 mil millones de pesos adicionales en 2024, totalizando 472 mil 
millones de pesos en tres años. La ampliación de la obra del Tren Maya se justifica por 
descubrimientos arqueológicos, cenotes y manglares. 
 
Anuncian nuevas vacantes en el Tren Maya, con sueldos de hasta 24,000 pesos 

(2023-09-21, Redacción, Expansión MX, )  

El Tren Maya, una de las mayores obras de infraestructura del gobierno de México, está en 
proceso de construcción y pronto será inaugurado. Por ello, se están buscando trabajadores con 
diferentes niveles de calificación. Las vacantes disponibles, con salarios que oscilan entre 10,000 
y 24,000 pesos mensuales, incluyen puestos como ayudante general, ayudante de albañil, 
banderero, empleado general para obras en carretera y operador de grúa articulada. Los 
interesados pueden enviar su CV al correo recursoshumanos.trenmaya@sedena.gob.mx. 
Aunque actualmente solo se han publicado cinco vacantes en el portal del empleo del gobierno 
federal, se espera que haya más disponibles. 
 
Convocatoria Tren Maya 2023: requisitos y cómo registrarse al trabajo 

(2023-09-21, Redacción, Data Noticias (sitio), )  

La convocatoria para el Tren Maya 2023 ha abierto una bolsa de trabajo con diversas vacantes 
y sueldos desde 10 mil pesos. El registro es gratuito y puede realizarse a través de un correo 
electrónico. Las vacantes pueden consultarse en las redes sociales del Tren Maya. Los beneficios 
para el personal incluyen seguro de vida, seguro de gastos médicos mayores, seguro de daños 
a terceros, seguro de responsabilidad civil, seguro de accidentes y seguro de robo y asalto. El 
Servicio Nacional del Empleo (SNE) es una institución gubernamental que opera a través de 
Unidades del Servicio Nacional de Empleo (USNE) en coordinación con los gobiernos estatales. 
 
Integrantes de varios sectores de Chiapas se unen al proyecto de Sheinbaum 

(2023-09-22, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

La Coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum Pardo, ha 
firmado el segundo Acuerdo de Unidad por la Transformación en Chiapas, subrayando la 
importancia de trabajar en alianza para fortalecer los logros de la Cuarta Transformación. 
Sheinbaum destacó la inversión en obra pública en el país, incluyendo proyectos como el Tren 
Maya, y reiteró que la revolución de la Cuarta Transformación de la vida pública está generando 
oportunidades para todos los mexicanos. El acuerdo fue firmado por varios líderes y defensores 
de derechos, incluyendo representantes de partidos políticos, empresarios y activistas. 
 
Continúan hallazgos arqueológicos del INAH en las obras del Tren Maya 

(2023-09-22, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  
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La Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), 
ha registrado una pintura mural inédita en un bloque de piedra utilizado por los antiguos mayas 
como tapa de bóveda en la Acrópolis de Ek' Balam, en Yucatán. Este hallazgo, que muestra un 
símbolo en forma de "U" que podría representar una cueva con agua subterránea, proporciona 
información sobre los constructores de los recintos de elite de la Plaza Elevada Este de la 
Acrópolis, así como la fecha en que fueron erigidos. Este descubrimiento se suma a las siete 
tapas de bóveda pintadas recuperadas en el último año en la zona arqueológica de Ek' Balam. 
Además, el director general del INAH, Diego Prieto Hernández, informó sobre los avances de 
obra del Tramo 4 del Tren Maya, que recorrerá 239 kilómetros entre las estaciones Izamal, en 
Yucatán, y Cancún Aeropuerto, en Quintana Roo. 
 
En resumen, Enfoque Noticias Primera Emisión. 
(2023-09-21, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

*Ferromex restableció la marcha de trenes hacia el norte del país en las rutas sin riesgo para 
migrantes *En entrevista el doctor Tonatiuh Guillén investigador del Programa Universitario de 
Estudios de Desarrollo de la UNAM y extitular del INM señaló que la crisis migratoria en México 
es diferente a los anteriores por lo que la Comar debe hacerse cargo de las personas en tránsito 
*En entrevista Luis Miranda subsecretario adjunto de comunicaciones del departamento de 
Seguridad Nacional del Gobierno de EEUU reiteró que la habló migración ilegal en la frontera con 
México no está siendo permitida por lo que habrá sanciones para quienes la intenten *El 
narcotraficante Rafael Caro Quintero fue trasladado del penal del Altiplano a un hospital de Toluca 
para ser sometido a una cirugía *En lo que va del 2023 la Semar ha logrado récords históricos 
en el combate al narcotráfico *La Sedatu publicó seis decretos de expropiación de ejidos en 
Campeche y Quintana Roo a favor de Fonatur- Tren Maya 

 
AIFA 

 
Aerolíneas analizan rutas a Estados Unidos desde el AIFA: ASPA 

(2023-09-22, Arturo Gómez Salgado, Milenio (sitio), )  

Las aerolíneas están considerando abrir más rutas entre el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) y Estados Unidos, tras la recuperación de la categoría uno de seguridad aérea 
ante Estados Unidos. José Alonso Torres, vocero de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores 
(ASPA), señaló que el AIFA tendrá la oportunidad de demostrar su potencial para atender flujos 
importantes de pasajeros. Sin embargo, advirtió que el manejo de un mayor número de pasajeros 
será un reto para el AIFA, considerando que solo tiene 14 posiciones contra las 103 del 
Aeropuerto Internacional de Ciudad de México (AICM). Carlos Elizondo Sierra Mayer, profesor 
de la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del Tecnológico de Monterrey, señaló que 
el AIFA carece de conectividad y no puede sincronizar vuelos al mismo tiempo con el AICM. 
Rogelio Rodríguez Garduño, consultor y catedrático en Derecho Aéreo de la UNAM, destacó que 
las rutas étnicas, que conectan ciudades de Estados Unidos con un mayor número de paisanos 
en México, representan grandes oportunidades de rentabilidad. La población latina en Estados 
Unidos alcanzó en 2021 un Producto Interno Bruto (PIB) de 3.2 billones de dólares, lo que la 
convertiría en la quinta economía del mundo si fuera un país. 
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Aerolíneas analizan rutas a EU desde el AIFA: ASPA 

(2023-09-22, Arturo Gómez Salgado, Milenio Diario, . 20)  

La recuperación de la categoría uno de seguridad aérea ante Estados Unidos ha llevado a varias 
aerolíneas a realizar estudios para abrir más rutas entre el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) y ese país. Esto incluye rutas a ciudades con una gran presencia de 
connacionales, como Los Ángeles, Chicago, Nueva York, Dallas y San Diego. La categoría uno 
también beneficia a ciudades con grandes centros maquiladores, como Guanajuato, San Luis 
Potosí, Hermosillo, Tijuana y Monterrey, que tendrán más frecuencias y precios de boletos más 
bajos. Sin embargo, el AIFA aún carece de conectividad y no puede sincronizar vuelos al mismo 
tiempo que el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). Las rutas étnicas, que 
conectan ciudades de Estados Unidos con un gran número de paisanos en México, representan 
una gran oportunidad de rentabilidad. La población latina en Estados Unidos ha alcanzado un 
Producto Interno Bruto (PIB) de 3.2 billones de dólares, lo que la convertiría en la quinta economía 
del mundo si fuera un país. Este grupo ha sido responsable del 39% del crecimiento del PIB real 
de Estados Unidos durante 2020 y 2021. 
 
En puerta, recortes en 12 dependencias 

(2023-09-22, Dora Villanueva, La Jornada, . 21)  

El proyecto de presupuesto para 2024 contempla recortes de plazas en 12 dependencias y 
organismos del gobierno federal, incluyendo el ramo de salud, hacienda y seguridad y protección 
ciudadana. Sin embargo, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) aumentará su 
burocracia, con más de 20 mil espacios adicionales, mientras que el Instituto Mexicano del 
Seguro Social para el Bienestar (IMSS-Bienestar) también verá un aumento de plazas. El 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas 
Armadas Mexicanas no verán cambios en sus plazas. 
 
Justicia: ¿quién se lo dice al Presidente? 

(2023-09-21, Jóse Fonseca, El Economista (sitio), )  

El sistema penal acusatorio en México ha experimentado cambios significativos en los últimos 15 
años, con la obligación de probar la culpabilidad del acusado de un delito ante un juez. Sin 
embargo, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha propuesto un regreso a un sistema 
penal inquisitivo, lo que socavaría las garantías ciudadanas. Además, se asignan presupuestos 
iguales para los aeropuertos Felipe Ángeles y el AICM, a pesar de que este último no tiene dinero 
y no puede quedarse con el TUA. La falta de obras de conectividad para el AIFA podría llevar a 
las aerolíneas a trasladar sus operaciones, a pesar de que el AICM sigue siendo el principal 
aeropuerto del Valle de México. En cuanto a la "autoridad moral" del oficialismo, la época electoral 
parece haberla indigestado, ya que los discursos y narrativas se parecen al fariseo descrito en el 
evangelio de San Lucas. Por otro lado, los normalistas han sido movilizados para plantarse frente 
a Sedena, lo que no es barato. En Puebla, se ha iniciado un Diálogo Nacional por la Paz con la 
participación de líderes religiosos. 
 
Despegues y Aterrizajes // Los pasajeros aéreos y las tropas 

(2023-09-22, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy, . 17)  

El reciente recorte de slots en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha 
generado divergencias entre las autoridades de aviación mexicanas. Esta decisión, justificada 
por la saturación de los espacios terrestres en edificios terminales, ha sido cuestionada por 
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especialistas. Se sospecha que la intención real es promover la migración de vuelos al Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Sin embargo, el AIFA está enfrentando dificultades para 
atraer pasajeros, ya que muchos vuelos no alcanzan ni un 50% de Factor de Ocupación. A pesar 
de esto, se planea abrir más vuelos en el AIFA en los próximos meses debido a la falta de slots 
en el AICM. La falta de accesos rápidos y a precios razonables para los pasajeros es un problema 
que debe abordarse para atraer más tráfico aéreo. 
 
Batallas presupuestales 

(2023-09-22, Luis M Cruz, Eje Central (sitio), )  

El paquete presupuestal para 2024 ha generado preocupación entre los analistas, ya que los 
egresos propuestos superan los ingresos tributarios posibles, generando un déficit de 2.2 billones 
de pesos. Moody's señala que el gobierno ha olvidado el equilibrio fiscal y se dispone a crecer 
con inflación y deuda. Además, el gasto social se ha incrementado en programas de subsidios 
clientelares, mientras que rubros como Educación, Salud, Agricultura y Turismo han visto 
escasos incrementos o reducciones en su presupuesto. El paquete presupuestal ha generado 
controversia y se espera una batalla legislativa, ya que los efectos trascenderán a la próxima 
administración. El gobierno federal distribuirá dinero durante la campaña electoral, presionando 
a los candidatos con el argumento de que un gobierno diferente podría quitar o reducir los apoyos. 
 
Justicia: ¿quién se lo dice al Presidente? 

(2023-09-22, Jóse Fonseca, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

El sistema penal acusatorio en México, que obliga a las autoridades a probar la culpabilidad del 
acusado, ha sido cuestionado por su eficacia y por la falta de recursos para su implementación. 
La reforma constitucional de hace 15 años creó este sistema, pero ahora se busca revertirlo con 
una reforma presidencial. Sin embargo, esto podría retroceder 20 años en términos de garantías 
ciudadanas. Además, se cuestiona la falta de presupuesto para el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), lo que podría perjudicar al Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM). Por otro lado, el oficialismo en México ha estado utilizando la "autoridad moral" en sus 
discursos y narrativas, lo que ha sido comparado con el fariseo descrito en la Biblia. A pesar de 
la época electoral, es importante recordar la humildad y evitar la arrogancia. 
 
Rosario Avilés // Los pasajeros aéreos y las tropas 

(2023-09-22, Rosario Avilés, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El recorte de slots en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha generado 
controversia, ya que se ha cuestionado la metodología empleada para justificar la decisión. Esto 
ha llevado a la migración de vuelos al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que ha 
experimentado dificultades para atraer pasajeros. A pesar de la apertura de nuevos vuelos en el 
AIFA, muchos de ellos no alcanzan un 50% de Factor de Ocupación, lo que afecta a las empresas 
aéreas que los operan. Se ha criticado la falta de consideración por los pasajeros en términos de 
accesibilidad y precios razonables. Se pide una investigación y justicia en el caso de Mexicana 
de Aviación, incluyendo la anulación de irregularidades y la compensación de los trabajadores. 
 
Hablando Claro 

(2023-09-22, Redacción, H Grupo Editorial EDOMEX (Sitio), )  

La gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha presentado a los miembros de su gabinete, generando 
interrogantes sobre sus perfiles y habilidades para liderar áreas clave de la administración estatal. 
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Aunque no todos son mexiquenses reconocidos por sus capacidades académicas y 
profesionales, es importante darles el beneficio de la duda y esperar a ver cómo se desempeñan 
antes de emitir juicios definitivos. Entre los nombramientos, destacan Trinidad Franco Arpero 
como Oficial Mayor, Paulina Moreno García como Secretaria de Finanzas y Carlos Jesús Maza 
Lara como Secretario de Desarrollo Urbano e Infraestructura, quien estará a cargo de proyectos 
clave alrededor del AIFA y del Aeropuerto de Toluca. 
 
La relación con las Fuerzas Armadas: un gran desafío para el próximo presidente 

(2023-09-22, Redacción, SDP Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha dado prioridad a las Fuerzas Armadas, 
otorgándoles crecientes responsabilidades en la vida pública, incluyendo la construcción del AIFA 
y otros proyectos de infraestructura pública. Sin embargo, este empoderamiento ha generado 
críticas por los abusos a los derechos humanos cometidos por algunos soldados. Los analistas 
han cuestionado si AMLO ha entregado responsabilidades civiles a un grupo militar, lo que ha 
provocado desconfianza en algunos ciudadanos. El próximo presidente, ya sea Claudia o Xóchitl, 
deberá construir una nueva relación con las Fuerzas Armadas, basada en el respeto a la legalidad 
constitucional y al reconocimiento del presidente como Jefe Supremo, pero también limitando sus 
funciones a ciertos aspectos de la vida pública. 
 
En México se Invierte con Fernanda Franco Amanece en Enfoque Noticias. 
(2023-09-22, Martín Carmona, 100.1 Stereo Cien, )  

*La Secretaría de Turismo de Querétaro firmó un convenio de colaboración con el Consejo 
Nacional de Exportadores de Servicios Turísticos para impulsar los diferentes atractivos de la 
entidad *UPS inauguró su nueva central de operaciones en el AIFA *Con una inversión de 50 
mdd la empresa tecnológica Kapital adquirió el banco Autofin México 

.. 

 
 
Las aerolíneas han estudiado abrir más rutas entre el AIFA y Estados Unidos, después de 
la incorporación de la categoría uno en seguridad aerea. 
(2023-09-22, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

Las aerolíneas han estudiado abrir más rutas entre el AIFA y Estados Unidos después de la 
incorporación de la categoría uno en seguridad aerea sin embargo la ASPA señaló que e AIFA 
tiene menos capacidad que el AICM 

.. 

 
 
Colaboraciones del Público, Los Datos Duros. 
(2023-09-21, Ariadna Cantarell, Monitoreo Especial 6, )  

*Comentarios del público sobre el video se la señora de la tercera edad *Comentarios sobe el 
AIFA diciendo que es accesible y les queda cerca 

.. 

 
 
El presidente, Andrés Manuel López Obrador, señaló que dará una gira de trabajo por 
instalaciones de obras en el Estado de México, acompañado de Delfina Gómez. 
(2023-09-21, Gina Serrano, Canal 34 Mexiquense, )  
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El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que dará una gira de trabajo por 
instalaciones de obras en el Estado de México acompañado de Delfina Gómez tal es el caso del 
Trolebús y el AIFA 

.. 

 
 
Hoy el presidente López Obrador detalló la gira que realizará en esta zona del Estado de 
México, con ella, del 29 de septiembre al 1 de octubre. 
(2023-09-21, Melissa Nava, AMX Edo de Mex, )  

Hoy el presidente López Obrador detalló la gira que realizará en esta zona del Estado de México 
con ella del 29 de septiembre al 1 de octubre estará acompañado de la gobernadora Delfina 
Gómez prevé supervisar obras como la ampliación del tren suburbano al Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles y también el trolebús Chalco Santa Marta 

.. 

 
 
En su conferencia de prensa, el presidente López Obrador comentó que hará una gira de 
trabajo para evaluar el tren que va del AIFA a Lechería. 
(2023-09-21, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

En su conferencia de prensa el presidente López Obrador comentó que hará una gira de trabajo 
para evaluar el tren que va del AIFA a Lechería 

.. 

 
 
El traslado de las aerolíneas al AIFA podría desplegar un abanico de posibilidades 

(2023-09-21, Pedro Gamboa, Canal 120 Milenio, )  

El traslado de las aerolíneas al AIFA podría desplegar un abanico de posibilidades según el 
vocero de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores José Alonso Torres tras el recorte de 
operaciones en el AICM Aeroméxico figura como la empresa dominante en espacios y actividad 
con 58% del total 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Presupuesto: que paguen los que vienen 

(2023-09-22, Ariel González, El Universal (sitio), )  

El gobierno de AMLO ha propuesto un presupuesto que prevé un déficit del doble de cuando su 
gobierno comenzó, lo que resultaría en un endeudamiento significativo. A pesar de los buenos 
resultados económicos, el presupuesto castiga a la educación, la salud y la cultura, pero destina 
fondos a proyectos inútiles como la refinería de Dos Bocas. A pesar de los posibles beneficios 
políticos a corto plazo, esta estrategia de endeudamiento irresponsable podría ser enfrentada por 
el gobierno de Morena en el futuro. Además, el Fideicomiso para la Reconstrucción en la CDMX, 
establecido para ayudar a los damnificados del terremoto de 2017, ha sido objeto de simulación 
y corrupción, dejando a más de 29 mil personas sin recuperar sus hogares. Por otro lado, el 
delegado del INFONAVIT en Hidalgo, Alejandro Canek Vázquez, ha sido demandado por usurpar 
la identidad de su ex esposa para obtener un crédito en efectivo, lo que destaca la falta de 
integridad de algunos funcionarios públicos. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/e4381f4c122e608bbdd9cf200cb0db77?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e4381f4c122e608bbdd9cf200cb0db77?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4d525a7f46661cb29fc4e08cc99cb452?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4d525a7f46661cb29fc4e08cc99cb452?file
https://www.efinf.com/clipviewer/99d33adc27230ed38ad6a3816e9e9341?file
https://www.efinf.com/clipviewer/ef36b3de473f6b091d1b92e63ad51910?file


 

 

Cuitláhuac o Éric: ¿quién mintió? 

(2023-09-22, Filiberto Vargas Rodríguez, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El secretario de Gobierno de Veracruz, Éric Cisneros, ha anunciado su inscripción a la encuesta 
para definir al candidato de Morena al gobierno estatal, a pesar de haber asegurado 
anteriormente que no competiría por la gubernatura. Esta contradicción plantea dudas sobre la 
veracidad de las declaraciones de Cisneros y del gobernador Cuitláhuac García. Se especula 
que Cisneros podría ser una comparsa en una encuesta arreglada, donde la ganadora sería 
Rocío Nahle, quien ha sido respaldada por varios funcionarios del gobierno estatal. Sin embargo, 
el Partido Verde también ha expresado su apoyo a Nahle y ha sugerido que solo irá en alianza si 
ella es la candidata. Mientras tanto, la diputada local Anilú Ingram Vallines ha afirmado que es el 
momento de que una mujer gobierne Veracruz, lo que podría ser una referencia a Nahle, quien 
es considerada una de las posibles candidatas a la gubernatura. 
 
Punto de Vista 

(2023-09-22, Redacción, Espejo del Poder VER (sitio), )  

El secretario de Gobierno de Veracruz, Éric Cisneros, anunció su intención de participar en la 
encuesta para definir al candidato de Morena al gobierno estatal, a pesar de haber asegurado 
previamente que no competiría por la gubernatura. Esto plantea dos posibilidades: que Cisneros 
mintió al gobernador Cuitláhuac García o que García mintió a los reporteros en una conferencia 
de prensa. Algunos sugieren que Cisneros no competirá realmente por la gubernatura, sino que 
servirá de comparsa en una encuesta ya arreglada, en la que se espera que Rocío Nahle sea la 
ganadora. Mientras tanto, la diputada local Anilú Ingram Vallines ha declarado que es momento 
de que Veracruz sea gobernado por una mujer, sugiriendo que una mujer podría ser la candidata 
de Morena al gobierno estatal. 
 
Zenyazen, ¿bateador emergente? 

(2023-09-22, Redacción, Hasta Cuando VER (sitio), )  

El secretario de la SEV Zenyazen Escobar García ha anunciado su participación en las elecciones 
internas de Morena para la gubernatura de Veracruz. Aunque Rocío Nahle es considerada la 
candidata favorita, Zenyazen se ha mantenido como uno de los favoritos en las encuestas. Su 
participación puede ser vista como una estrategia para asegurar un lugar en el proceso de 
selección, en caso de que Nahle no sea seleccionada. Zenyazen es considerado uno de los 
funcionarios más eficientes del gabinete de Cuitláhuac García. La decisión final sobre la 
candidatura será tomada por Andrés Manuel López Obrador. 
 
Pemex y el pendiente del diésel ultra bajo azufre 

(2023-09-22, Redacción, Expansión MX, )  

Pemex, la estatal petrolera de México, ha recibido una nueva prórroga del regulador para cumplir 
con la norma que la obliga a producir y vender diésel ultra bajo azufre, un combustible menos 
contaminante. La nueva fecha límite es diciembre de 2026, dos años más tarde de lo establecido 
en la última prórroga otorgada en 2019. Pemex ha argumentado que no cuenta con los recursos 
suficientes para completar los proyectos de infraestructura necesarios para la producción del 
diésel. Esta decisión ha sido criticada por Estados Unidos, ya que Pemex tendría que comprar 
este combustible a los refinadores estadounidenses para cumplir con la norma. La refinería Dos 
Bocas, que producirá este tipo de diésel, aún no opera de manera comercial. 
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Al pie de la letra 

(2023-09-21, Redacción, Imagen del Golfo VER (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, está por registrarse para participar en la encuesta de 
Morena que designará al coordinador de Defensa de la Transformación en Veracruz, un título 
que luego se utilizará para postularla a la gubernatura. Nahle ha sido una aliada incondicional del 
presidente López Obrador, quien la ha apoyado en su carrera política, incluyendo la construcción 
de la refinería de Dos Bocas. Obrador ya ha entregado el bastón de mando a Claudia Sheinbaum, 
otra aliada de Nahle, quien se perfila como la próxima candidata presidencial de Morena. 
Sheinbaum elegirá o al menos avalará a la mayoría de los candidatos morenistas a gobernadores, 
senadores y diputados federales, lo que le da un poder significativo en el proceso electoral. 
 
Cuitláhuac o Éric: ¿quién mintió? 

(2023-09-21, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El secretario de Gobierno de Veracruz, Éric Cisneros, ha anunciado su intención de participar en 
la encuesta para definir al candidato de Morena al gobierno estatal, a pesar de haberle asegurado 
al gobernador Cuitláhuac García que no buscaría la gubernatura. Esta contradicción plantea 
dudas sobre la veracidad de las declaraciones de ambos políticos. Algunos especulan que 
Cisneros podría estar participando en una encuesta arreglada en la que la ganadora sería Rocío 
Nahle, quien ha sido respaldada por Cuitláhuac García. Se cree que el gobernador y la secretaria 
de Energía buscan convencer al presidente López Obrador de que, de no ser Nahle la candidata, 
la alianza con PT y Verde se vería amenazada, lo que pondría en peligro la continuidad del 
gobierno de la 4T en Veracruz. 

Entorno Político VER (sitio), Formato 7 VER (Sitio),  
 
DESDE EL CAFÉ  | Zenyazen, ¿bateador emergente? 

(2023-09-21, Redacción, Formato 7 VER (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, ha sido seleccionada como candidata a la gubernatura 
de Veracruz por Morena, según fuentes cercanas al partido. Sin embargo, su nominación aún no 
está confirmada, ya que el presidente Andrés Manuel López Obrador aún no ha dado su 
aprobación final. El secretario de la SEV, Zenyazen Escobar García, también ha expresado su 
interés en postularse para la gubernatura. Aunque inicialmente apoyó a Nahle, su participación 
en el proceso podría indicar que está dispuesto a reemplazarla si es necesario. Si bien Nahle es 
la favorita, López Obrador podría cambiar de opinión durante la campaña. 

Los políticos Veracruz (sitio), Proyectos Políticos VER (sitio), Entorno Político VER (sitio), Política al Día VER (Sitio), Libertad 
Bajo Palabra VER (Sitio), Enlace Veracruz 212 VER (sitio), Periódico Veraz VER (sitio),  
 
AL PIE DE LA LETRA - Raymundo JiménezNO SE HAGAN BOLAS, ES NAHLE 

(2023-09-21, Redacción, Oye Veracruz VER (sitio), )  

Rocío Nahle, la secretaria de Energía y candidata favorita del presidente Andrés Manuel López 
Obrador para suceder a Cuitláhuac García como gobernadora de Veracruz, se está registrando 
para participar en la encuesta para designar al coordinador o coordinadora de Defensa de la 
Transformación en el estado. Nahle ha sido respaldada por AMLO desde hace ocho años, cuando 
la designó coordinadora de la primera diputación federal de Morena. Desde entonces, ha 
ocupado varios cargos, incluyendo senadora y secretaria de Energía, donde se le asignó la 
construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco. Aunque la construcción de la refinería ha 
sido criticada por su retraso y sobrecosto, AMLO sigue respaldando a Nahle. Su aliada, Claudia 
Sheinbaum, ha comenzado a señalar a sus elegidos para acompañarla en el próximo sexenio, 
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incluyendo a Omar García Harfuch, quien podría contender por la alcaldía de la Ciudad de 
México. Sheinbaum también elegirá o avalará a la mayoría de los candidatos morenistas a 
gobernadores, senadores y diputados federales. 
 
AL PIE DE LA LETRA 

(2023-09-21, Redacción, Vivo Noticias OAX (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, está por registrarse para participar en la encuesta de 
Morena para designar al coordinador o coordinadora de Defensa de la Transformación en 
Veracruz, un título que luego se utilizará para postular a la gubernatura. Nahle es la candidata 
favorita del presidente Andrés Manuel López Obrador para suceder a Cuitláhuac García como 
gobernador. López Obrador ha respaldado a Nahle desde hace ocho años, asignándole la 
construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco. A pesar de las críticas sobre el retraso y 
el sobrecosto de la refinería, López Obrador sigue respaldando a Nahle. Además, la secretaria 
de Energía es aliada de Claudia Sheinbaum, a quien López Obrador ha entregado el bastón de 
mando, lo que sugiere que Nahle también podría recibir su respaldo. Sheinbaum elegirá o avalará 
a la mayoría de los candidatos morenistas a gobernadores, senadores y diputados federales. 
 
No se hagan bolas, es Nahle 

(2023-09-21, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

Rocío Nahle, titular de la Secretaría de Energía (Sener), está próxima a registrarse para participar 
en una encuesta que determinará al coordinador o coordinadora de Defensa de la 
Transformación en Veracruz, un título provisional para el candidato a la gubernatura. Nahle, 
favorita del presidente Andrés Manuel López Obrador para suceder a Cuitláhuac García, ha sido 
su aliada desde hace ocho años. Nahle fue designada coordinadora de la primera diputación 
federal de Morena en 2015, senadora en 2018 y secretaria de Energía en diciembre de ese mismo 
año, encargada de la construcción de la refinería de Dos Bocas. A pesar de los retrasos y 
sobrecostos de la refinería, López Obrador sigue respaldando a Nahle. 
 
VIDEO | En reunión binacional México-EU, Cuauhtémoc Velázquez invita a visitar Veracruz 

(2023-09-21, Redacción, Versiones VER (Sitio), )  

El secretario de la cámara binacional de comercio MÉX-USA del Golfo de México, Cuauhtémoc 
Velázquez, invitó a los miembros empresariales de la cámara a visitar el estado de Veracruz. 
Durante una reunión binacional, Velázquez destacó las oportunidades de inversión en el estado, 
incluyendo la refinería Dos Bocas, el tren Interoceánico y el Nearshoring. Según Velázquez, el 
estado de Veracruz tiene una ubicación estratégica para el comercio y la inversión, y ofrece una 
amplia gama de productos, desde petróleo hasta café. También mencionó la importancia de la 
educación y la capacitación para el desarrollo económico. La cámara binacional de comercio 
MÉX-USA tiene como objetivo fortalecer las relaciones económicas y comerciales entre México 
y Estados Unidos. 
 
En 2024, Gobierno Federal pretendería cubrir el arrendamiento a SEDENA: Diputado Yunes 
Zorrilla 

(2023-09-21, Redacción, Vivo Noticias OAX (Sitio), )  

El diputado federal José Francisco Yunes Zorrilla ha instado a los ciudadanos a estar atentos al 
presupuesto de egresos de 2024, ya que podría incluir partidas para cubrir el arrendamiento de 
la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) y el fiduciario del avión presidencial. Yunes 
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Zorrilla argumenta que esto infringe la ley y genera acciones directas desde el presupuesto para 
crear montos discrecionales que se gastarán en el próximo año electoral. Además, señala que la 
Refinería de Dos Bocas, a pesar de estar inaugurada, seguirá recibiendo fondos en 2024, lo que 
considera una burla y un engaño. Yunes Zorrilla critica la política económica del gobierno federal, 
argumentando que es adversa al aparato productivo nacional y carece de solidaridad con los 
empresarios y las PyMEs. A pesar de esto, señala que la inversión extranjera directa sigue 
llegando a México debido a su ubicación geográfica en relación con el mercado de Estados 
Unidos. 
 
Presupuesto de egresos 2024 debe estar bajo la mira de los ciudadanos 

(2023-09-21, Redacción, NV Noticias VER (sitio), )  

El diputado José Francisco Yunes Zorrilla, del grupo parlamentario del PRI, criticó el presupuesto 
de egresos 2024 por considerar partidas para cubrir el arrendamiento del avión presidencial. 
También mencionó la falta de transparencia en la Refinería de Dos Bocas, que ha recibido 
recursos para el 2024, a pesar de haber sido inaugurada. Yunes argumentó que la política 
económica del gobierno federal es adversa al aparato productivo nacional, sin acciones solidarias 
con los empresarios, pequeñas empresas y microempresas. Además, señaló la falta de apoyo al 
sector primario nacional, incluyendo a los productores del campo, agricultores, ganaderos y 
pescadores. Yunes concluyó que México pierde oportunidades y la inversión extranjera llega 
principalmente por su posición geográfica, no por una estrategia financiera óptima. El diputado 
instó a analizar y actuar en consecuencia frente al próximo paquete económico para salvar los 
malos resultados de los últimos cinco años y anclar posibilidades de productividad. 
 
Xóchitl Gálvez está dispuesta a presentar un nuevo proyecto si la UNAM anula su título 

(2023-09-21, Latinus, Latinus (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez, virtual aspirante presidencial del Frente Amplio por México (FAM), ha afirmado 
que presentará un nuevo trabajo si la Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) determina que hubo plagio en su informe de titulación. Gálvez ha 
admitido un error metodológico al no citar algunas fuentes en su informe, pero ha señalado que 
no pondrá resistencia si la UNAM decide retirarle el título, y presentará un nuevo trabajo. Gálvez 
ha criticado que el oficialismo esté usando este tema para desacreditarla, y ha expresado 
sospechas sobre los recursos destinados a la Refinería de Dos Bocas, cuyo costo original había 
sido prometido en no más de 8 mil millones de dólares, pero que ya ha gastado 18 mil millones 
de dólares. 
 
AL PIE DE LA LETRA | No se hagan bolas, es Nahle 

(2023-09-21, Raymundo Jiménez, Formato 7 VER (Sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, está por registrarse para participar en la encuesta de 
Morena para designar al coordinador de Defensa de la Transformación en Veracruz, un título que 
evita la ley electoral y que posteriormente se postulará a la gubernatura. Nahle, quien ha sido 
designada por el presidente Andrés Manuel López Obrador para suceder a Cuitláhuac García 
como gobernadora, ha sido aliada incondicional de Claudia Sheinbaum, quien ya ha comenzado 
a seleccionar a sus aliados para su próximo sexenio. Entre ellos se encuentran Abraham Carro 
y Álvaro Bracamontes, quienes forman parte de la Comisión Nacional de Elecciones de Morena, 
responsable de negociar candidaturas y supervisar las encuestas. 
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Bernardo Gutiérrez Parra/Desde el Café 

(2023-09-21, Redacción, Quadratín VER (sitio), )  

La zacatecana Rocío Nahle, secretaria de Energía, será la candidata de Morena a la gubernatura 
de Veracruz, según fuentes cercanas al presidente Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, 
aún hay incertidumbre, ya que el proceso de selección aún no ha concluido y Zenyazen Escobar 
García, secretario de la SEV, también ha manifestado su intención de participar en la encuesta 
de Morena. Aunque Zenyazen ha expresado su apoyo a Nahle, su participación en el proceso 
podría indicar que aún no se ha decidido por completo. Cabe destacar que, aunque Nahle cuenta 
con el respaldo de López Obrador, no está garantizado que se mantenga como candidata durante 
toda la campaña. La posibilidad de que sea reemplazada por otro candidato siempre está latente. 
En otros temas, el alcalde de Tuxpan, José Manuel Pozos Castro, ha reconocido y felicitado al 
personal de Protección Civil y Bomberos por su labor en la prevención y resguardo de la 
población. 
 
NO SE HAGAN BOLAS, ES NAHLE 

(2023-09-21, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, está a punto de registrarse para participar en la encuesta 
de Morena para ser coordinadora de Defensa de la Transformación en Veracruz, un título 
provisional para el candidato a la gubernatura. Nahle es la favorita del presidente Andrés Manuel 
López Obrador para suceder a Cuitláhuac García como gobernador de Veracruz. López Obrador 
ha respaldado a Nahle desde hace ocho años, designándola como coordinadora de la primera 
diputación federal de Morena en 2015, senadora en 2018 y secretaria de Energía en 2018, donde 
supervisó la construcción de la refinería de Dos Bocas. La secretaria general de Morena, Citlalli 
Hernández, y el secretario de Organización, Alejandro Peña, ambos simpatizantes de la 
candidatura presidencial de Claudia Sheinbaum, son miembros de la Comisión Nacional de 
Elecciones que negocia las candidaturas. 
 
AL PIE DE LA LETRA | No se hagan bolas, es Nahle 

(2023-09-21, Redacción, A Vive Veracruz VER (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, está a punto de registrarse para participar en la encuesta 
de Morena, en la que se designará al coordinador de Defensa de la Transformación en Veracruz, 
un título provisional para el candidato a la gubernatura. Nahle es la favorita del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para suceder a Cuitláhuac García como gobernador de Veracruz. López 
Obrador ha respaldado a Nahle desde hace ocho años, asignándole la construcción de la 
refinería de Dos Bocas en Tabasco. A pesar de los retrasos y sobrecostos de la refinería, López 
Obrador sigue apoyando a Nahle. Además, AMLO ya ha entregado el bastón de mando a Claudia 
Sheinbaum, aliada de Nahle, lo que indica que Sheinbaum elegirá a la mayoría de los candidatos 
morenistas para las elecciones. 
 
En 2024 Gobierno Federal pretendería cubrir el arrendamiento a SEDENA 

(2023-09-21, Redacción, Encuentro Informativo VER (sitio), )  

El diputado federal José Francisco Yunes Zorrilla ha instado a los ciudadanos a estar atentos al 
presupuesto de egresos 2024, ya que podría incluir partidas para cubrir el arrendamiento de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA) y el fiduciario del avión presidencial. Yunes Zorrilla 
criticó la falta de transparencia en la Refinería de Dos Bocas, que a pesar de haber sido 
inaugurada, seguirá recibiendo financiamiento en 2024. También señaló la falta de acciones 
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solidarias con los empresarios y las PyMEs en el Ejercicio Fiscal 2023. Yunes Zorrilla destacó 
que la economía de México se ha alejado del sector primario, dejando a los productores del 
campo a su suerte. A pesar de esto, la inversión extranjera directa sigue llegando al país debido 
a su ubicación geográfica cerca del mercado estadounidense. 
 
* NO SE HAGAN BOLAS, ES NAHLE 

(2023-09-21, Redacción, Enlace Veracruz 212 VER (sitio), )  

La secretaria de Energía, Rocío Nahle, está a punto de registrarse en la encuesta de Morena 
para designar al coordinador de Defensa de la Transformación en Veracruz, un título provisional 
para el candidato a la gubernatura. Nahle, favorita del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para suceder al gobernador Cuitláhuac García, ha sido su aliada durante ocho años. López 
Obrador le ha dado importantes responsabilidades, como la construcción de la refinería de Dos 
Bocas. Aunque la refinería ha enfrentado retrasos y sobrecostos, el presidente respalda a Nahle. 
Además, la exjefa de Gobierno Claudia Sheinbaum, aliada de Nahle, ha comenzado a seleccionar 
a sus candidatos para el próximo sexenio, incluyendo a Omar García Harfuch para la capital del 
país. La Comisión Nacional de Elecciones de Morena, encargada de negociar candidaturas, está 
liderada por simpatizantes de Sheinbaum, lo que podría influir en la selección de candidatos. 
 

SICT 
 
Volantín | Pemex en apuros; existe riesgo de desabasto de gasolina 

(2023-09-22, Redacción, Meridiano NAY (sitio), )  

Petróleos Mexicanos (PEMEX) enfrenta una crítica situación financiera, con riesgo de desabasto 
de gasolina en algunas ciudades mexicanas. La empresa estatal adeuda millones de dólares a 
empresas como Hokchi Energy y Baker Hughes. Además, el director de PEMEX, Octavio Romero 
Oropeza, advirtió a la Secretaría de Hacienda sobre un bono de deuda internacional que venció 
el 21 de septiembre, lo que compromete la liquidez de la empresa. El secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, responsabilizó al gobierno anterior por el alto endeudamiento de 
PEMEX. Los recursos destinados a PEMEX en el presupuesto 2024 representan un elevado 
costo de oportunidad para el país, ya que podrían ser utilizados en programas de salud, 
educación o proyectos de inversión. Estos recursos equivalen a 2.2 veces el presupuesto previsto 
para la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes. A pesar de los problemas 
financieros de PEMEX, se espera que los apoyos gubernamentales continúen e incluso se 
incrementen en el próximo año fiscal. 

 
 
La autopista Tlaxcala-Puebla es de las carreteras más caras en el país 

(2023-09-22, El Sol de Tlaxcala, Diana Zempoalteca, El Sol de Tlaxcala (sitio), )  

La autopista Tlaxcala-Puebla, concesionada por la empresa "Pinfra", ha experimentado un 
aumento significativo en sus tarifas de peaje desde enero de 2023. Aunque no figura en el 
decálogo de las carreteras con costos más altos emitido por la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), la autopista Tlaxcala-Puebla se ha convertido en una de 
las más caras del país. Por ejemplo, un vehículo de eje sencillo ahora paga 65 pesos en peajes, 
un aumento significativo desde los 56 pesos de enero de 2022. Este aumento ha llevado a que 
el costo por kilómetro recorrido sea de 3.8 pesos, lo que posiciona a la autopista Tlaxcala-Puebla 
como una de las más caras del país. 
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Ordenan demolición de la caseta de Fortín en Veracruz 

(2023-09-22, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha ordenado la 
demolición física de la Caseta de Fortín, ubicada en la autopista de Orizaba a Córdoba. El alcalde 
de Orizaba, Juan Manuel Diez, ha agradecido a las autoridades por esta decisión, que beneficiará 
a los habitantes de la región. La demolición de la caseta se realizará al mismo tiempo que se 
realizan obras en el puente de Metlac. Se espera que la demolición se complete antes de fin de 
año. 
 
Construye SICT 3,537 km de carreteras en Oaxaca con 75,934 MDP 

(2023-09-22, Redacción, Johnny Oliver Quintal YUC (sitio), )  

El Gobierno de México ha invertido 75,934 millones de pesos en obras de infraestructura en 
Oaxaca, lo que equivale al presupuesto anual promedio de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT). Estas obras incluyen la construcción de 3,537 kilómetros 
de carreteras y caminos, así como la ampliación y remodelación del aeropuerto de Puerto 
Escondido. Se espera que esta terminal de pasajeros esté operativa en septiembre de 2023, con 
vuelos internacionales programados para marzo de 2024. El crecimiento económico en Oaxaca 
es actualmente del 9%, y se han reducido la pobreza y la desigualdad en un 3%. Se han 
identificado 10 proyectos adicionales que se espera que se completen con una inversión 
estimada de 123,264 millones de pesos. 
 
El titular de la SICT, la Categoría 1 y las rutas 

(2023-09-22, Redacción, Crónica del Poder VER (Sitio), )  

El regreso de México a la Categoría aérea 1 permitirá a las aerolíneas programar nuevas rutas a 
Estados Unidos, incluyendo a Miami, Houston y Atlanta. Aeroméxico, Volaris y Viva Aerobús han 
solicitado cerca de 50 rutas, con las más demandadas siendo México-Los Angeles, México-
Chicago y México-Nueva York. El titular de Infraestructura y Comunicaciones y Transportes, 
Jorge Nuño, espera que estas rutas sean aprobadas pronto. 
 
CPKC descarta parar operaciones por flujos migratorios en el norte 

(2023-09-21, Juan Tolentino Morales, Expansión MX, )  

La compañía ferroviaria Canadian Pacific Kansas City (CPKC) no ha experimentado problemas 
con el alto flujo migratorio que ha afectado a otras empresas del sector, como Ferromex y Union 
Pacific. CPKC ha descartado detener sus operaciones debido a la migración, ya que sus rutas 
no son las más utilizadas por los migrantes. Por otro lado, el director general de CPKC, Oscar 
del Cueto, ha informado de un acuerdo con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) para un proyecto de tren de pasajeros de la Ciudad de México a Querétaro, 
que está en proceso de análisis por parte de una firma experta. 
 
Inicia la Convención Nacional de la Cámara Nacional de Autotransporte de Carga 

(2023-09-21, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (CANACAR) ha comenzado su Convención 
Nacional 2023 en Cancún, con la participación de más de mil asistentes, incluidos empresarios 
autotransportistas, armadoras y representantes de los gobiernos de Baja California, Jalisco, 
Quintana Roo y Nuevo León. El evento tiene como objetivo proporcionar a los socios 
herramientas e información para tomar decisiones informadas y abordar los desafíos del sector. 
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Las autoridades de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), la 
Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública (SESNSP), la Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM), la Guardia 
Nacional (GN), Nacional Financiera (NAFIN) y el Banco Nacional de Comercio Exterior 
(BANCOMEXT) estarán presentes para abordar los problemas de interés. El presidente de 
CANACAR, Miguel Martínez Millán, destacó que la industria del autotransporte representa el 
3.5% del PIB nacional, genera 500 mil empleos directos y transporta 550 millones de toneladas 
de carga anualmente. 
 
Vuelos internacionales para Puerto Escondido en marzo 2024: SICT 

(2023-09-21, Alejandro Torres, Vuela América (Sitio), )  

El Gobierno de México ha invertido 75,934 millones de pesos en obras de infraestructura en el 
estado de Oaxaca, equivalentes al presupuesto anual promedio de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Entre las obras destacadas se encuentra 
la ampliación y remodelación del aeropuerto de Puerto Escondido, con una inversión de 2,750 
millones de pesos, que se espera esté operativo a partir de septiembre de 2023. Otros proyectos 
incluyen la construcción de 55 puentes, la rehabilitación de 1,300 kilómetros de carreteras y la 
construcción de 3,000 kilómetros de caminos rurales. El titular de la SICT, Jorge Nuño Lara, 
destacó la importancia de estas inversiones para mejorar la calidad de vida de los oaxaqueños y 
promover el turismo en la región. 
 
Vuelos internacionales para Puerto Escondido en marzo 2024: SICT 

(2023-09-21, Alejandro Torres, Vuela América (Sitio), )  

El Gobierno de México ha invertido $75,934 millones de pesos en obras de infraestructura en el 
estado de Oaxaca, equivalentes al presupuesto anual promedio de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Jorge Nuño Lara, titular de la SICT, 
destacó la ampliación y remodelación del aeropuerto de Puerto Escondido, con una inversión de 
$2,750 millones de pesos, que se espera esté operativo en septiembre de 2023. Las obras 
también incluyen la construcción de la autopista Barranca Larga-Ventanilla, con una inversión de 
$1,500 millones de pesos, y la carretera Oaxaca-Puerto Escondido, con una inversión de $1,300 
millones de pesos. Además, se están rehabilitando 22 caminos rurales y se están construyendo 
7 puentes. La inversión total en infraestructura en el estado de Oaxaca ha aumentado un 1,500% 
en comparación con el periodo 2012-2018. 
 
El titular de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes,Jorge Nuño, 
informó que se reunió con directivos de Ferromex. 
(2023-09-21, Luis Carlos Ortiz, Pamela Longoria, Canal 120 Milenio, )  

El titular de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes Jorge Nuño informó 
que se reunió con directivos de Ferromex para asegurar la vialidad de los trenes y la seguridad 
de los migrantes 

.. 
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TREN TRANSÍSTMICO 
 
El Cuchillo 2, listo para abastecer a Monterrey 

(2023-09-22, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 30)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el suministro de agua potable a 
Monterrey, Nuevo León, proveniente del acueducto El Cuchillo 2, aumentará de mil a 5 mil litros 
por segundo en diciembre. Además, destacó la colaboración del gobernador Samuel García, a 
pesar de ser "maltratado" por sus opositores. López Obrador también mencionó el proyecto del 
Tren Transístmico en el Istmo de Tehuantepec, destacando su importancia para la seguridad 
nacional y la independencia de México. Por otro lado, García obtuvo una suspensión provisional 
contra cualquier orden de detención. 
 
Reclama el presidente AMLO a Washington y a la ONU falta de apoyo a indocumentados 

(2023-09-22, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó a Estados Unidos y la Organización de 
Naciones Unidas por no promover planes para enfrentar la crisis migratoria en el norte del 
continente americano. López Obrador señaló que no existe una política de buena vecindad con 
Washington, ni un plan de desarrollo para los países de América Latina y el Caribe por parte de 
la ONU. El presidente mexicano también lamentó que las potencias mundiales destinen más 
dinero a las guerras que a atender el fenómeno migratorio. Además, López Obrador canceló su 
visita a la cumbre en San Francisco debido a la falta de relaciones con Perú, y propuso una 
reunión con el presidente Joe Biden en México, donde podrían visitar obras como el Tren 
Transístmico y el Maya. 
 
Reclama el presidente AMLO a Washington y a la ONU falta de apoyo a indocumentados 

(2023-09-22, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó al gobierno de Estados Unidos y a la 
Organización de Naciones Unidas (ONU) por no promover planes para enfrentar la crisis 
migratoria. López Obrador cuestionó la falta de una política de buena vecindad con Estados 
Unidos y la ausencia de un plan de desarrollo para América Latina y el Caribe por parte de la 
ONU. Además, lamentó que las potencias mundiales destinen más dinero a las guerras que a 
abordar el fenómeno migratorio, y criticó a la ONU por no hacer nada al respecto. López Obrador 
canceló su asistencia a una cumbre en San Francisco debido a la falta de relaciones con Perú, y 
propuso que una reunión con el presidente estadounidense Joe Biden se realice en México, 
donde podrían visitar obras como el Tren Transístmico y el Tren Maya. 
 
"No hay relaciones": AMLO descarta asistir a Foro en EU por presencia de Perú 

(2023-09-21, Nacion321, Nación 321 (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, decidió no asistir al Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico en San Francisco, Estados Unidos, debido a la falta de relaciones 
diplomáticas con Perú, uno de los países invitados. En su lugar, propuso al presidente 
estadounidense, Joe Biden, visitar México para mostrarle las obras insignia del país, como el 
Tren Transístmico o el Tren Maya, o reunirse en Washington D.C. para discutir temas bilaterales 
como narcotráfico y migración. López Obrador también mencionó que México está dispuesto a 
cooperar con Estados Unidos en la lucha contra el crimen organizado y el tráfico de armas. 
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AMLO rechaza ir a cumbre Asía-Pacífico por presencia de Dina Boluarte, presidenta de 
Perú 

(2023-09-21, Redacción, DRV QROO (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha cancelado su visita a San Francisco, 
donde se celebrará la Cumbre Asía-Pacífico, debido a la falta de relaciones diplomáticas entre 
México y Perú. En su lugar, López Obrador ha propuesto que la reunión con el presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, se celebre en México, donde podrían visitar proyectos como el Tren 
Transístmico y el Tren Maya. Si no es posible en noviembre, López Obrador sugiere que la 
reunión se realice en enero en Canadá, durante la Cumbre de América del Norte. 
 
AMLO cancela viaje a la Cumbre Asia-Pacífico por presencia de Perú 

(2023-09-21, Redacción, Sipse (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, canceló su visita a San Francisco para 
la Cumbre Asía-Pacífico debido a que México no tiene relaciones con Perú. En su lugar, López 
Obrador propuso que la reunión con el presidente Joe Biden se realice en México, donde podrían 
visitar obras como el Tren Transístmico y el Maya. Otra opción sería que López Obrador viaje a 
Washington para reunirse con Biden en noviembre o en enero del próximo año. 
 
Descarta AMLO reunirse con Biden en cumbre Asia-Pacífico por presencia de Perú 

(2023-09-21, Redacción, NV Noticias VER (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha decidido no asistir al Foro de 
Cooperación Económica Asia-Pacífico en San Francisco debido a la falta de relaciones 
diplomáticas con Perú, uno de los países invitados. A pesar de la invitación del presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, López Obrador ha propuesto dos alternativas: que Biden visite 
México para mostrarle sus obras insignia, como el Tren Transístmico o el Tren Maya, o reunirse 
en Washington D.C. para discutir temas bilaterales como el narcotráfico y la migración. 
 
AMLO rechaza participar en Cumbre de la APEC 

(2023-09-21, Redacción, Vivo Noticias OAX (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó asistir a la Cumbre del Foro de Cooperación 
Económica Asia-Pacífico (APEC) en San Francisco, Estados Unidos, debido a la falta de 
relaciones con Perú. Sin embargo, invitó al presidente estadounidense Joe Biden a visitar México 
y conocer los proyectos gubernamentales, incluyendo la construcción de una planta de 
licuefacción en Altamira, Tamaulipas, y el Tren Transístmico. 
 
AMLO descarta reunirse con Biden en cumbre Asia-Pacífico por presencia de Perú 

(2023-09-21, Redacción, AEI Noticias (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que no asistirá al Foro de 
Cooperación Económica Asia-Pacífico en San Francisco, ya que México no tiene relaciones con 
Perú, uno de los países invitados. López Obrador tenía previsto reunirse con el presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, en el foro, pero ha propuesto una reunión en México para mostrarle 
sus obras insignia, como el Tren Transístmico o el Tren Maya. El mandatario también ha sugerido 
reunirse en Washington D.C. para discutir temas de la agenda bilateral, como narcotráfico y 
migración. 
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LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Arranca diputado Enrique Benítez informes de resultados legislativos en San Juan del Río 

(2023-09-21, El Sol de la Laguna, Redacción, El Sol de la Laguna COAH (sitio), )  

El diputado Luis Enrique Benítez Ojeda, en reconocimiento al trabajo del Gobernador del Estado, 
Esteban Alejandro Villegas Villareal, ha iniciado una gira de trabajo por el Estado para informar 
a los duranguenses sobre los resultados legislativos alcanzados durante dos años en el Congreso 
del Estado. Durante este tiempo, se han aprobado 409 decretos que mejoran el marco jurídico 
del Estado, incluyendo la creación de 9 nuevas leyes, reformas en materia de derechos humanos, 
justicia, medio ambiente, salud y educación, entre otras. Además, se han aprobado leyes en 
materia de obras públicas, evaluación de políticas públicas, asentamientos humanos, movilidad 
y seguridad vial, desarrollo e inclusión de personas con discapacidad, y salud mental. También 
se han realizado designaciones de magistrados, consejeros, fiscales y auditores, entre otros. En 
términos de gestión social, el diputado ha apoyado a personas de escasos recursos con 
alimentos, materiales de construcción, medicamentos y ayudas económicas. 
 
Diputado Enrique Benítez informa logros legislativos en Durango 

(2023-09-21, Redacción, El Sol de Durango (sitio), )  

El diputado Luis Enrique Benítez Ojeda ha iniciado una gira de trabajo en Durango para informar 
a los ciudadanos sobre los resultados legislativos alcanzados durante los últimos dos años en el 
Congreso del Estado. Durante este período, se han aprobado 409 decretos relacionados con el 
mejoramiento del marco jurídico del Estado, incluyendo la creación de 9 nuevas leyes y reformas 
en diversas áreas. Entre las leyes aprobadas se encuentra la Ley de Obras Públicas. Además, 
se realizaron 46 nombramientos para cargos importantes. Benítez Ojeda también ha 
proporcionado apoyo a personas de escasos recursos a través de gestión social. 
 
Grupos parlamentarios presentan iniciativas contra corrupción y a favor de familias 

(2023-09-21, Redacción, Para los de a Pie SON (sitio), )  

El grupo parlamentario de Morena presentó una iniciativa para reformar la Ley de Adquisiciones, 
Arrendamientos y Servicios del Sector Público y la Ley de Obras Públicas y Servicios 
Relacionados con las Mismas, con el objetivo de evitar actos de corrupción entre proveedores y 
trabajadores del estado. La iniciativa propone establecer un tope a una tasa establecida para el 
pago de gastos financieros cuando el gobierno no cumple con el pago de un contrato. Por su 
parte, la diputada Beatriz Cota Ponce presentó una iniciativa para que los 72 municipios cuenten 
con un cronista y un museo municipal, con el fin de fortalecer la identidad cultural y el desarrollo 
económico de las localidades. El grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano propuso 
introducir el delito de insolvencia alimentaria fraudulenta en el Código Penal del Estado de 
Sonora, con una pena de prisión de dos a cinco años para quienes simulen recibir ingresos 
menores para evitar pagar la pensión alimenticia. 

Para los de a Pie SON (sitio), Para los de a Pie SON (sitio),  
 
Arranca diputado Enrique Benítez informes de resultados legislativos en San Juan del Río 

(2023-09-21, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

El diputado Luis Enrique Benítez Ojeda ha iniciado una gira de trabajo por el Estado de Durango 
para informar a los ciudadanos sobre los resultados legislativos alcanzados durante dos años en 
el Congreso del Estado. Durante este período, Benítez Ojeda ha presentado 14 iniciativas, de las 
cuales se han aprobado 10. Además, ha suscrito 68 iniciativas y se ha adherido a 17 iniciativas 
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de otras fuerzas políticas. Se han aprobado 409 decretos que mejoran el marco jurídico del 
Estado, incluyendo la creación de 9 nuevas leyes. Entre las nuevas leyes se encuentra la Ley de 
Obras Públicas. En total, se han aprobado 46 nombramientos, incluyendo Magistrados, 
Consejeros y Fiscales. En términos de gestión social, Benítez Ojeda ha apoyado a personas de 
escasos recursos con alimentos, materiales de construcción, medicamentos y ayudas 
económicas. 
 
Inicia en 2024 segunda línea de acueducto:SOP 

(2023-09-21, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

El proyecto de la segunda línea del acueducto en Ciudad Victoria, Tamaulipas, ha sido registrado 
con un número en la Unidad de Inversión de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, lo que 
indica que su inicio en 2022 es muy probable. El gobernador Américo Villarreal Anaya está 
interesado en gestionar los recursos necesarios para 2024. La inversión total en obras públicas 
en el estado de Tamaulipas superará los 3,300 millones de pesos al cierre del año, incluyendo 
recursos adicionales destinados a hospitales en Madero y Matamoros. El secretario de Obras 
Públicas, Pedro Cepeda Anaya, aseguró que se sigue rigurosamente la Ley de Obras Públicas y 
negó que se pretenda modificarla. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Chapulines y tránsfugas 

(2023-09-22, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 13)  

El transfuguismo político es un fenómeno común en México, donde los políticos cambian de 
partido en busca de mejores oportunidades de poder. Este fenómeno se ha vuelto más frecuente 
con la Reforma Energética, que ha llevado a muchos políticos a cambiar de partido en busca de 
mejores oportunidades. Por ejemplo, el Partido Verde, que creció bajo el PRI, se alió con Morena 
y aprobó una reforma energética en 2014, para luego criticarla en 2020. Otro ejemplo es el PRI, 
cuyos miembros han pasado a formar parte de Morena, apoyando a Claudia Sheinbaum. Entre 
ellos se encuentran Miguel Ángel Osorio Chong, Eruviel Ávila, Claudia Ruiz Massieu y Nuvia 
Mayorga. Se espera que Eruviel Ávila y Miguel Ángel Osorio Chong se unan al Partido Verde en 
breve. 
 
La diversificación de los negocios energéticos 

(2023-09-22, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

La llegada de la división de combustibles de la compañía rusa Lukoil a México podría poner fin a 
un monopolio en el abastecimiento de combustibles por parte de los Estados Unidos hacia 
territorio nacional. Esto podría fortalecer la independencia energética y la autosuficiencia de 
recursos fósiles en México, asegurando el crecimiento sostenido de las energías renovables en 
el futuro inmediato. La diversificación de proveedores de combustibles en México, con una 
disminución significativa y sustancial en los precios de estos productos, beneficiaría a los 
consumidores mexicanos. Además, esta medida ayudaría a mantener en márgenes de 
manutención saludables y prósperos la balanza comercial de energéticos en el país, 
diversificando el abanico de proveedores. Esta estrategia es prioritaria, ya que la economía 
nacional debe potencializar su capacidad de resiliencia y flexibilización ante la creciente 
incertidumbre y profunda volatilidad en muchos sectores de la economía internacional. La 
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dependencia en el sector de los combustibles sería un obstáculo para el desarrollo estratégico 
de la nación. 
 
La diversificación de los negocios energéticos 

(2023-09-22, Luis Miguel Martinez Anzures, El Heraldo de México, . 19)  

El presidente del INAP, Luis Miguel Martínez Anzures, destaca la importancia de la presencia de 
Estados Unidos en el sector energético de México, especialmente tras la implementación de la 
reforma energética. A pesar de las quejas de EU y Canadá sobre la reforma, Martínez Anzures 
argumenta que la normativa no pone en riesgo sus inversiones, sino que busca fortalecer la 
independencia energética de México. Sin embargo, es importante considerar la influencia de EU 
en las negociaciones y la diversificación de proveedores de derivados del petróleo. La llegada de 
la división de combustibles de la compañía rusa Lukoil a México podría ayudar a romper el 
monopolio de EU en el abastecimiento de combustibles, permitiendo opciones comerciales y 
estratégicas más amplias. 
 
¿Realmente importa la marca en los combustibles? 

(2023-09-22, Redacción, Expansión MX, )  

La apertura del mercado de combustibles en México tras la Reforma Energética de 2013 ha 
permitido la entrada de nuevas marcas de gasolinas y diésel. Sin embargo, a pesar de la 
competencia, la mayoría de los consumidores mexicanos siguen eligiendo la marca Pemex por 
su cercanía y precio, en lugar de considerar la calidad del combustible. Las empresas petroleras 
privadas enfrentan competencia desleal, con Pemex vendiendo gasolinas y diésel que no 
cumplen con la calidad. A pesar de la apertura del mercado, las tendencias de consumo no han 
evolucionado mucho en seis años. Las marcas premium, que invierten en investigación e 
innovación, ofrecen combustibles de alta calidad diseñados en colaboración con la industria 
automotriz. Estas empresas controlan toda la cadena de suministro y valor, desde la extracción 
y refinación del petróleo hasta la entrega en las estaciones de servicio. A pesar de la 
competencia, la marca Pemex sigue siendo la preferida por los consumidores mexicanos. 
 
Con oferta política agotada y llena de ocurrencias neoliberales la oposición pretende 
engañar al pueblo: Elizabeth Cervantes 

(2023-09-22, Redacción, Pasillo Legislativo VER (sitio), )  

La diputada local Elizabeth Cervantes criticó al frente opositor por su oferta política para 2024, 
que considera agotada y llena de ocurrencias neoliberales. Mientras la Cuarta Transformación 
busca la soberanía energética y alimentaria, el Frente Amplio pretende retomar la Reforma 
Energética de Peña Nieto, que desmanteló a CFE y PEMEX. Cervantes destacó los avances del 
gobierno actual en apoyo al campo, salud y seguridad, y acusó al frente opositor de buscar 
restablecer sus privilegios y entregar los bienes de la nación. 
 
Corte niega amparo a ex senador, Jorge Luis Lavalle, implicado, en caso de Odebretch 

(2023-09-22, Raúl Ruíz, Uno más Uno, . 8)  

La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha rechazado otorgar un 
amparo al exsenador Jorge Luis Lavalle Maury, quien está implicado en el caso Odebrecht por 
presuntamente haber recibido sobornos para aprobar la reforma energética del expresidente 
Enrique Peña Nieto. El recurso buscaba declarar inconstitucional un artículo del Código Nacional 
de Procedimientos Penales que establece un plazo máximo de seis meses para la recopilación 

https://www.efinf.com/clipviewer/268b1378c623336ff26df27f0c7282f4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f8ba1485210fe1543d9fb3428d28747b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b42c0f733964662e9c2bbb5bd87dfa68?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b42c0f733964662e9c2bbb5bd87dfa68?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0188fcdbb275f962315d9ec8a66bf97d?file


 

 

de pruebas en un juicio. La ministra Margarita Ríos Farjat propuso que el asunto sea devuelto al 
Quinto Tribunal Colegiado para determinar si se extiende el plazo de investigación. Lavalle Maury 
es el único implicado, aparte de Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, en el caso Odebrecht. 
 
La Corte le niega amparo al ex senador, Jorge Luis Lavalle, implicado en el caso de 
Odebretch 

(2023-09-21, Redacción, Cúspide México EDOMEX (sitio), )  

La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha rechazado otorgar un 
amparo al exsenador panista Jorge Luis Lavalle Maury, quien está implicado en el caso 
Odebrecht por presuntamente haber recibido sobornos para aprobar la reforma energética del 
presidente Enrique Peña Nieto. Lavalle Maury buscaba declarar inconstitucional el artículo 321 
del Código Nacional de Procedimientos Penales, que establece un máximo de seis meses para 
que el Ministerio Público y el imputado concluyan la etapa de acopio de pruebas. La ministra 
Margarita Ríos Farjat propuso devolver el asunto al Quinto Tribunal Colegiado para que 
determine si se extiende el plazo de investigación o se mantiene la decisión del juez federal. 
Lavalle Maury es el único implicado, hasta ahora, con el caso Odebrecht, además de Emilio 
Lozoya, exdirector de Pemex. 
 
Corte niega amparo a ex senador, Jorge Luis Lavalle, implicado, en caso de Odebretch 

(2023-09-21, Redacción, uno más uno (sitio), )  

La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) rechazó otorgar un amparo 
al exsenador Jorge Luis Lavalle Maury, quien está involucrado en el caso Odebrecht por 
presuntamente haber recibido sobornos para aprobar la reforma energética. Lavalle Maury 
buscaba declarar inconstitucional el artículo 321 del Código Nacional de Procedimientos Penales, 
que establece un plazo de seis meses para que el Ministerio Público y el imputado concluyan la 
etapa de acopio de pruebas. 
 

CMIC 
 
Entregarán 3 paradas Qrobús de 5 de Febrero a AMEQ 

(2023-09-21, Diego Hernández, Presencia Universitaria QRO (Sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP) del Gobierno del Estado de 
Querétaro entregará tres estaciones finalizadas de Paseo 5 de Febrero a la Agencia de Movilidad 
Estatal de Querétaro, para su equipamiento. La Agencia se encargará de la automatización de 
puertas y la instalación de cajeros. Se espera que las primeras estaciones sean entregadas a 
finales de septiembre o principios de octubre, con un total de 7 estaciones en la primera etapa. 
El costo de construcción de cada estación fue de 15 millones de pesos, con la construcción de 4 
de ellas a cargo de empresas adscritas a la CMIC. 
 
Proyectan construir un corredor turístico en el 17 

(2023-09-21, Redacción, Expreso on line TAMPS (sitio), )  

El ayuntamiento de Victoria, Tamaulipas, planea construir un corredor desde la calle 17 Hidalgo 
hasta la plaza del 15, conectando con la iglesia. Este proyecto, que costaría más de un millón de 
pesos, mejoraría la estética y seguridad de la zona. El alcalde Eduardo Gattas Báez anunció que 
se están revisando las finanzas para determinar si se puede completar este año. Además, se 
llevarán a cabo reuniones con la CMIC, CANACO, CANIRAC y CANACINTRA para informar a la 
ciudadanía sobre las obras realizadas en los últimos dos años. 
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CMIC ESTATALES 
 
Piden a Ahmsa que le "tire a las estrellas" 

(2023-09-22, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

La Tribu Kikapu se ha confirmado como uno de los inversionistas de Altos Hornos de México 
(AHMSA), depositando 150 millones de dólares en un fideicomiso. Sin embargo, los sectores 
afectados por el paro de la empresa tienen dudas sobre la inversión y esperan ver resultados. 
Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), señaló que AHMSA necesita seguir el ejemplo de empresas como Ternium y Villacero 
para ser competitiva. Aunque se espera que la inversión de la Tribu Kikapu ayude a AHMSA a 
recuperarse, muchos sectores siguen sufriendo los efectos de la falta de recursos. 
 
Alcalde llevará "glosa" de su informe de gobierno ante la IP 

(2023-09-22, Redacción, La Red TAMP (Sitio), )  

El presidente municipal de Victoria, Eduardo Gattás Báez, planea llevar la glosa de su segundo 
informe de gobierno a los representantes de la iniciativa privada, incluyendo la CMIC, para 
informarles sobre las acciones realizadas en los últimos 12 meses. Gattás Báez considera 
importante que las fuerzas productivas locales, como los comerciantes y constructores, conozcan 
la política interior, económica, social y exterior de la comuna capitalina. Esta será la primera vez 
que un alcalde comparta todo el trabajo desarrollado en su administración con los representantes 
de la IP del municipio. Las comparecencias de funcionarios públicos con los empresarios 
permitirán aclarar cuestionamientos sobre el ejercicio de los recursos públicos. 
 
ROBERTO CABRERA DESTACA EN SU SEGUNDO INFORME LA REALIZACIÓN DE OBRAS 
SOCIALES EN SAN JUAN DEL RÍO 

(2023-09-22, Redacción, Informativo de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, se reunió con 
representantes del sector de la construcción, incluyendo al presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, Óscar Hale Palacios. Durante la 
reunión, se discutieron proyectos de infraestructura y obras públicas para mejorar la calidad de 
vida de los ciudadanos. El alcalde destacó que su administración ha llevado a cabo trabajos de 
ampliación de infraestructura para agua potable, drenaje sanitario y rehabilitación de calles y 
espacios públicos. Además, la secretaria de Obras Públicas Municipales, Edith Álvarez Flores, 
mencionó que se han elaborado planes de movilidad para el Centro Histórico y la zona Oriente 
de San Juan del Río, así como un plan de manejo de la Zona de Monumentos. 
 
En Veracruz la SICT ha trabajado apegado a la norma y con total transparencia: Jorge 
Alardín 

(2023-09-22, Redacción, Hora Cero VER (sitio), )  

Jorge Rafael Alardín Córdova, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), delegación Veracruz-Puerto, ha destacado la buena relación entre la 
CMIC y la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes (SICT), liderada por Luis 
Antonio Posada Flores. Durante el primer semestre del año, la SICT ha destinado 1,750 millones 
de pesos para obras de infraestructura carretera en Veracruz, ejecutadas por empresas 
veracruzanas. Alardín Córdova ha elogiado la transparencia, inclusión y responsabilidad de la 
SICT, y ha destacado que se ha contratado toda la obra y solicitado más recursos en tiempo y 
forma. 
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Con becas y experiencia laboral brindamos más oportunidades a nuestros jóvenes: 
Alfonso Durazo 

(2023-09-21, Redacción, NDS Noticias SON (Sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, destacó la importancia de la educación como 
vía para ofrecer oportunidades a los jóvenes. Durante un evento, Durazo Montaño resaltó el 
programa de becas universitarias para la formación y capacitación laboral con el sector privado, 
que brinda a los estudiantes la oportunidad de adquirir experiencia antes de concluir sus estudios. 
El programa cuenta con la participación de 12 empresas afiliadas a la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), que otorgan becas a 18 estudiantes universitarios y les 
brindan espacios para su capacitación laboral. El Presidente de la CMIC, Jorge Aguirre, informó 
que 20 de los 21 estudiantes becados en la primera generación del programa ya fueron 
contratados por las empresas. 
 
Con becas y experiencia laboral brindamos más oportunidades a nuestros jóvenes: 
Alfonso Durazo 

(2023-09-21, Redacción, El Imparcial SON (sitio), )  

El gobernador Alfonso Durazo Montaño destacó la importancia de la educación y la formación 
laboral para los jóvenes. Durante un evento en Hermosillo, Sonora, Durazo enfatizó la necesidad 
de que el apoyo de una beca sea suficiente para cubrir los gastos de inscripción y laboratorio, y 
señaló que las becas universitarias para la formación y capacitación laboral con el sector privado 
son una oportunidad para que los estudiantes adquieran experiencia antes de terminar sus 
estudios. El programa, que incluye la participación de empresas afiliadas a la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), ha beneficiado a 39 estudiantes hasta el momento. 
Durazo subrayó la importancia de que las empresas contratantes brinden oportunidades 
laborales a los estudiantes después de su capacitación. 
 
Alcalde Enrique Galindo encabeza diálogo con cámaras empresariales sobre el desarrollo 
urbano de la ciudad 

(2023-09-21, Redacción, Emisor Noticias SLP (sitio), )  

El Alcalde de San Luis Potosí, Enrique Galindo Ceballos, se reunió con presidentes de Cámaras 
Empresariales para discutir cambios en el desarrollo urbano, incluyendo la digitalización de los 
servicios municipales. Galindo Ceballos presentó los avances del programa San Luis 2.0, que 
simplifica los trámites municipales y combate la corrupción. También se discutieron propuestas 
para la reglamentación de fraccionamientos y condominios. Entre los presentes estuvieron Luis 
Gerardo Ortuño, Coordinador de la Alianza Empresarial de San Luis Potosí y Presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana; Juan Manuel Pérez Herrera, de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción; Francisco Torres Ocejo, de la Cámara Nacional 
de la Industria de Desarrollo y Promoción de Vivienda; Eduardo Kasis Chevaile, de la Cámara 
Nacional de la Industria Restaurantera y de Alimentos Condimentados; Fernando Díaz de León 
Herández, de la Cámara Nacional de Comercio; y Gerardo Bocard Meraz, de la Cámara Nacional 
de la Industria de la Transformación. 
 
Inaugura Rutilio Escandón Unidad Deportiva en Venustiano Carranza; cumple demanda 
añeja 

(2023-09-21, Redacción, Expreso Chiapas CHIS (sitio), )  
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El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción de la Unidad Deportiva en el 
municipio de Venustiano Carranza, Chiapas. La obra, que tuvo una inversión de más de 45.7 
millones de pesos, brindará instalaciones adecuadas y seguras para la actividad física y la 
convivencia familiar. El secretario de Obras Públicas, Ángel Torres Culebro, destacó que el 
presupuesto se utiliza de manera correcta gracias al liderazgo del gobernador. La presidenta de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Anakaren Gómez Zuart, estuvo 
presente en el evento. El gobernador también entregó Constancias de Capacitación del Curso 
"Primeros Auxilios" y anunció la instalación de una Clínica de Atención a Personas con Autismo. 
 
Rutilio Escandón inaugura construcción de Unidad Deportiva en Venustiano Carranza; 
cumple demanda añeja 

(2023-09-21, Redacción, AZ Medios Agencia de Información CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción de la Unidad Deportiva en 
Venustiano Carranza, Chiapas. La obra, con una inversión de más de 45.7 millones de pesos, 
brinda instalaciones adecuadas y seguras para la actividad física y la convivencia familiar. 
Escandón Cadenas destacó que, gracias al impulso de importantes obras y acciones, en México 
y Chiapas ha disminuido la pobreza y las desigualdades. El secretario de Obras Públicas, Ángel 
Torres Culebro, mencionó que se trabaja con responsabilidad y el presupuesto se utiliza de 
manera correcta. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
Anakaren Gómez Zuart, estuvo presente en el evento. 
 
Rutilio Escandón inaugura construcción de Unidad Deportiva en Venustiano Carranza; 
cumple demanda añeja 

(2023-09-21, Redacción, Cintalapanecos CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción de la Unidad Deportiva en el 
municipio de Venustiano Carranza, Chiapas. La obra, que contó con una inversión de más de 
45.7 millones de pesos, brindará a las familias espacios de convivencia sana y oportunidades 
para acercarse al deporte. El gobernador destacó la importancia del deporte para el desarrollo 
humano y la salud. Además, entregó Constancias de Capacitación del Curso "Primeros Auxilios" 
y anunció la instalación de una Clínica de Atención a Personas con Autismo. Entre los presentes 
estuvieron la presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Anakaren 
Gómez Zuart, y el presidente municipal de Venustiano Carranza, José Luis Avendaño Borraz. 
 
Rutilio Escandón inaugura construcción de Unidad Deportiva en Venustiano Carranza; 
cumple demanda añeja 

(2023-09-21, Redacción, Diario Acontecer Chiapaneco (Sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró la construcción de la Unidad 
Deportiva en Venustiano Carranza, destacando la importancia del deporte para el desarrollo 
humano y la salud. La construcción de esta infraestructura, que estuvo en malas condiciones 
durante años, fue posible gracias al uso eficiente de los recursos. El secretario de Obras Públicas, 
Ángel Torres Culebro, mencionó que se invirtieron más de 45.7 millones de pesos en esta obra. 
Durante el evento, se entregaron Constancias de Capacitación del Curso "Primeros Auxilios" y 
se anunció la instalación de una Clínica de Atención a Personas con Autismo. Entre los asistentes 
se encontraba la presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, 
Anakaren Gómez Zuart. 
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Roberto Cabrera destaca en su Segundo Informe la realización de obras sociales en San 
Juan del Río 

(2023-09-21, Redacción, Hoy San Juan del Río QRO (sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, se reunió con 
representantes del sector de la construcción, incluyendo al presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, Óscar Hale Palacios. Durante el 
encuentro, Cabrera resaltó los avances en infraestructura y obras públicas en la región, 
incluyendo la ampliación de la infraestructura de agua potable y drenaje sanitario, y la 
rehabilitación de espacios y calles. La secretaria de Obras Públicas Municipales, Edith Álvarez 
Flores, mencionó que se han elaborado planes para la movilidad del Centro Histórico y la zona 
Oriente, así como el Plan de Manejo de la Zona de Monumentos. 
 
Roberto Cabrera se reúne con el sector de la construcción para dialogar sobre desarrollo 
urbano en San Juan del Río 

(2023-09-21, Redacción, Rotativo de Queretaro QRO (sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, se reunió con integrantes 
del sector de la construcción para resaltar los logros en infraestructura y servicios. Entre los 
asistentes se encontraban Edith Álvarez Flores, secretaria de Obras Públicas Municipales, Óscar 
Hale Palacios, Presidente de la CMIC en Querétaro, y presidentes de Colegios de Arquitectos e 
Ingenieros. Cabrera Valencia destacó la ampliación de la infraestructura para agua potable, 
drenaje sanitario y rehabilitación de espacios y calles. Por su parte, Álvarez Flores detalló los 
proyectos y logros de la administración, incluyendo la elaboración de planes de movilidad, la 
consolidación de la Dirección de Obra Institucional y la rehabilitación de edificios patrimoniales. 
 
Empresarios de la construcción e inmobiliarios proponen a diputados una agenda 
legislativa 

(2023-09-21, El Sol de Puebla, Javier Zambrano, El Sol de Puebla (sitio), )  

Representatives from the Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), 
CICEPAC, AMPI, and COVAPUE presented a legislative agenda to improve and professionalize 
their respective industries. This agenda includes the creation of various bodies and platforms to 
enhance the construction industry in the state of Puebla. Gustavo David Vargas Constantini, 
president of the CMIC, emphasized the importance of this legislative package in modernizing and 
professionalizing the construction sector, which has been governed by a law dating back to 1935. 
Fernando Morales Martínez, president of the Infrastructure Commission of the State Congress, 
pledged to expedite the legislative reforms. 
 
Roberto Cabrera destaca en su Segundo Informe la realización de obras sociales 

(2023-09-21, Estefany González, AM de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, se reunió con 
representantes del sector de la construcción, incluyendo a Óscar Hale Palacios, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro. Durante la reunión, 
se discutieron los avances en infraestructura y obras públicas en el municipio. Cabrera Valencia 
destacó la importancia de la construcción para el crecimiento de San Juan del Río, y expresó su 
compromiso de trabajar en conjunto con el sector. Por su parte, Óscar Hale Palacios felicitó al 
presidente municipal por su liderazgo y destacó la importancia de la colaboración entre la CMIC 
y el gobierno municipal. 
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Rutilio Escandón inaugura construcción de Unidad Deportiva en Venustiano Carranza; 
cumple demanda añeja 

(2023-09-21, Redacción, Noticias de Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la construcción de la Unidad Deportiva en el 
municipio de Venustiano Carranza, Chiapas, México. La obra, que tuvo una inversión de más de 
45.7 millones de pesos, proporcionará instalaciones adecuadas y seguras para actividades 
físicas y de convivencia familiar. Escandón Cadenas destacó la importancia del deporte para el 
desarrollo humano y la salud, agradeció al presidente Andrés Manuel López Obrador por su visión 
de trabajar por los pobres, y reafirmó su compromiso de seguir trabajando para el bienestar del 
pueblo. Además, se entregaron Constancias de Capacitación del Curso "Primeros Auxilios" y se 
anunció la instalación de una Clínica de Atención a Personas con Autismo. Entre los asistentes 
estuvieron la presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Anakaren 
Gómez Zuart, y el presidente municipal de Venustiano Carranza, José Luis Avendaño Borraz. 
 
En Veracruz la SICT ha trabajado apegado a la norma y con total transparencia: Jorge 
Alardín 

(2023-09-21, Redacción, Veracruz Informa VER (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Veracruz-
Puerto, Jorge Rafael Alardín Córdova, destacó la inversión de Un Mil 750 millones de pesos del 
Gobierno Federal a través de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes 
(SICT) en obras de infraestructura carretera en Veracruz. Alardín Córdova elogió la buena 
relación con el titular de la SICT en el estado, Luis Antonio Posada Flores, y destacó el avance 
del 60% en la ejecución del presupuesto total para obras. Atribuyó este éxito a la disposición y 
diálogo abierto con la CMIC. Alardín Córdova también elogió la transparencia y responsabilidad 
de la gestión de Posada, que ha evitado el subejercicio y ha solicitado más recursos en tiempo y 
forma. 
 
Invierten mil 750 mdp en Veracruz para infraestructura carretera: CMIC 

(2023-09-21, Redacción, Imagen de Veracruz VER (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes ha destinado 1,750 millones de 
pesos para obras de infraestructura carretera en Veracruz, con un avance de más del 60% en 
contratación. Estas obras han sido llevadas a cabo por empresas veracruzanas, gracias a la 
disposición y permiso del director del Centro, Luis Antonio Posada, quien ha mantenido un diálogo 
abierto con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Veracruz (CMIC). El 
Presidente de la CMIC, Jorge Alardín Córdova, destacó la transparencia, inclusión y 
responsabilidad en la construcción de Veracruz. Próximamente, se licitará la última parte del 
presupuesto 2023. 
 
Roberto Cabrera destaca en su Segundo Informe la realización de obras sociales en San 
Juan del Río 

(2023-09-21, Redacción, Voz Imparcial QRO (Sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, se reunió con 
representantes del sector de la construcción, incluyendo al presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, Óscar Hale Palacios. Durante la 
reunión, Cabrera destacó los avances en infraestructura, incluyendo la ampliación de la 
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infraestructura para agua potable, drenaje sanitario, y la rehabilitación de espacios y calles. La 
secretaria de Obras Públicas Municipales, Edith Álvarez Flores, mencionó que se han elaborado 
planes para la movilidad del Centro Histórico y la zona Oriente de San Juan del Río, así como el 
Plan de Manejo de la Zona de Monumentos. 
 
Roberto Cabrera destaca en su Segundo Informe la realización de obras sociales en San 
Juan del Río 

(2023-09-21, Redacción, Círculo Noticias (sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, asistió a una reunión 
con representantes del sector de la construcción, incluyendo al presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, Óscar Hale Palacios. 
Durante la reunión, se discutieron proyectos de infraestructura y se destacó la importancia de la 
colaboración entre el gobierno y el sector de la construcción para el desarrollo del municipio. Se 
mencionó la importancia de la obra social, como la ampliación de la infraestructura para agua 
potable, drenaje sanitario y rehabilitación de espacios y calles. También se mencionaron los 
planes para la movilidad del Centro Histórico y la zona Oriente de San Juan del Río. 
 
El año de la obra social en San Juan del Río: Roberto Cabrera en su Segundo Informe 

(2023-09-21, Redacción, Crónica Regional QRO (sitio), )  

El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, destacó los avances en infraestructura 
y bienestar social durante su administración. Durante un evento con representantes del sector de 
la construcción, Cabrera resaltó la importancia de la colaboración público-privada para el 
desarrollo de la ciudad. Entre los proyectos destacados se encuentran la construcción de un 
nuevo hospital y un centro de desarrollo infantil, así como la rehabilitación de espacios públicos 
y la creación de un corredor turístico. Cabrera también destacó la importancia de la construcción 
de viviendas, con más de 1,500 casas entregadas durante su administración. Entre los asistentes 
al evento se encontraban Edith Álvarez Flores, secretaria de Obras Públicas Municipales, y Óscar 
Hale Palacios de la CMIC Querétaro. 
 
DESTACA ROBERTO CABRERA EN SU SEGUNDO INFORME LA REALIZACIÓN DE OBRAS 
SOCIALES. 
(2023-09-21, Redacción, Emisor Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, se reunió con miembros 
del sector de la construcción, incluyendo al presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) en Querétaro, Óscar Hale Palacios. Durante la reunión, se 
discutieron las necesidades y retos del sector de la construcción en la región. Cabrera Valencia 
destacó la importancia de la industria de la construcción para el desarrollo económico y social de 
San Juan del Río. Por su parte, Hale Palacios agradeció la oportunidad de participar en la reunión 
y reafirmó el compromiso de la CMIC para trabajar en colaboración con el gobierno municipal. 
 
CONCANACO anuncia Buen Fin 2023 

(2023-09-21, OEM-agencias, La Capital TAMPS (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (CONCANACO 
SERVYTUR México) organizó una rueda de prensa en Morelia para promover la reactivación 
económica en la región y en todo el país. El presidente de la CONCANACO, Héctor Tejada Shaar, 
compartió detalles sobre el Buen Fin 2023, que contará con la participación de 257 cámaras. 
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María Alondra Villaseñor, presidenta de la Cámara de Comercio de Morelia, presentó las 
actividades programadas. Octavio de la Torre, tesorero de la Confederación, presentó varios 
programas ofrecidos por la CONCANACO, incluyendo el "Reto Empresarial CONCANACO 
Actinver", "Mejora así - Concanaco" y "Academia Digital". La rueda de prensa contó con la 
presencia de varios líderes empresariales, incluyendo a Julio César Mercado Esquivel, 
vicepresidente de comunicación de CONCANACO. 
 
Con becas y experiencia laboral brindamos más oportunidades a nuestros jóvenes: 
Alfonso Durazo 

(2023-09-21, Redacción, Periódico Vanguardia SON (sitio), )  

El gobernador Alfonso Durazo Montaño ha presentado un programa de becas universitarias para 
la formación y capacitación laboral, en colaboración con el sector privado. El programa, que 
cuenta con la participación de 12 empresas agremiadas en la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), ofrece becas a 18 estudiantes universitarios, así como la 
oportunidad de capacitación laboral en el sector privado. Durazo Montaño enfatizó la importancia 
de la educación para ofrecer oportunidades a los jóvenes, y destacó que 20 de los 21 estudiantes 
que participaron en el programa anterior fueron contratados por las empresas participantes. 
 
En Veracruz la SICT ha trabajado apegado a la norma y con total transparencia: Jorge 
Alardín 

(2023-09-21, Redacción, Crónica Veracruz VER (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Jorge Rafael 
Alardín Córdova, ha elogiado la relación y disposición del titular de la Secretaría de Infraestructura 
Comunicaciones y Transportes (SICT) en Veracruz, Luis Antonio Posada Flores. Alardín Córdova 
ha destacado que el Gobierno Federal ha destinado Un Mil 750 millones de pesos para obras de 
infraestructura carretera en Veracruz, con un avance del 60% en la ejecución de los trabajos. 
Además, ha resaltado la participación de empresas veracruzanas en la ejecución de los 
proyectos, lo que ha sido posible gracias a la gestión de Posada Flores. El líder empresarial ha 
expresado su satisfacción con el trabajo de la SICT, destacando la transparencia, inclusión y 
responsabilidad en la gestión de Posada Flores. 
 
Destacan obra social en San Juan del Río durante el último año 

(2023-09-21, Redacción, Alerta Qro Noticias QRO (Sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, se reunió con 
representantes del sector de la construcción, incluyendo al presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, Óscar Hale Palacios. Durante la 
reunión, se discutieron temas relacionados con la construcción y se destacaron los avances en 
infraestructura en la región. Se mencionó que se han llevado a cabo trabajos de ampliación de la 
infraestructura para agua potable, drenaje sanitario y rehabilitación de espacios y calles, entre 
otros. La secretaria de Obras Públicas Municipales, Edith Álvarez Flores, también mencionó la 
elaboración de planes de movilidad y manejo de la Zona de Monumentos. 
 
Más de 2 mil empleos de cien empresas se ofertan en la segunda Feria Victoria 2023: 
Secretaría del Trabajo 

(2023-09-21, Redacción, Reportacero (Sitio), )  
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El gobierno de Américo Villarreal Anaya organizó la segunda Feria de Empleo Victoria 2023, a la 
que acudieron más de 100 empresas y cientos de personas en busca de empleo. La secretaria 
de Trabajo y Previsión Social de Tamaulipas, Olga Patricia Sosa Ruíz, inauguró el evento, 
destacando la importancia de los empleos formales y salarios justos. Entre los asistentes 
estuvieron el presidente municipal de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, el Presidente de la 
CMIC, Jorge Adán Contreras Galván, y otros representantes del gobierno y la industria. 
 
Roberto Cabrera destaca en su Segundo Informe la realización de obras sociales en San 
Juan del Río 

(2023-09-21, Redacción, El Informante QRO (sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, se reunió con 
representantes del sector de la construcción, incluyendo Óscar Hale Palacios, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro. Durante el 
encuentro, se discutió la importancia de la construcción para el desarrollo económico y social de 
la región. Se destacó la colaboración entre el gobierno municipal y el sector de la construcción 
para llevar a cabo proyectos de infraestructura y obras públicas. Se mencionaron proyectos 
realizados durante la administración de Roberto Cabrera, como la ampliación de la infraestructura 
para agua potable y drenaje sanitario, así como la rehabilitación de espacios y calles. 
 
Destacan obras sociales en gobierno de Roberto Cabrera 

(2023-09-21, Redacción, Amanecer Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera Valencia, se reunió con 
representantes del sector de la construcción, incluyendo al presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, Óscar Hale Palacios. Durante la 
reunión, Cabrera destacó los avances en infraestructura, incluyendo la ampliación de la 
infraestructura para agua potable, drenaje sanitario y la rehabilitación de espacios y calles. Por 
su parte, Hale Palacios reconoció el trabajo del presidente municipal y su compromiso con la 
industria de la construcción. 
 
Hay apertura para constructoras locales en obra estatal 
(2023-09-21, Redacción, CNT Tamaulipas TAMP(Sitio), )  

Jorge Adán Contreras Galván, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Victoria, afirmó que las empresas constructoras locales ahora tienen la 
oportunidad de participar en la obra pública estatal, lo que antes no era posible. Contreras Galván 
destacó que estas empresas tienen la capacidad para participar en licitaciones, ya que se trata 
de obras con montos asequibles para empresas no tan grandes. Además, señaló que las 
empresas constructoras locales han tenido un incremento en su participación en licitaciones, 
pasando del 10% al 80%. Por otro lado, Contreras Galván mencionó que el pago de obras en 
ejecución sigue un proceso legal, con un término de dos semanas para entregar el anticipo y de 
45 a 50 días para pagar una estimación. 
 
Proyectos de Respira estuvieron años "guardados" 

(2023-09-21, Redacción, The Baja Post BC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha destacado que las obras 
de infraestructura del programa gubernamental Respira, presentado por la gobernadora Marina 
del Pilar Ávila Olmeda, son proyectos que habían sido solicitados durante años pero no habían 
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sido atendidos por las dos últimas administraciones estatales. El Presidente de la CMIC, Luis 
Gibrán Padilla Acosta, ha señalado que estos proyectos eran prioritarios para la iniciativa privada 
y que los proyectos ejecutivos habían estado guardados durante 15 años. Entre las obras 
prioritarias se encuentran el paso a desnivel de los bulevares Lázaro Cárdenas y Venustiano 
Carranza y la ampliación de la carretera de la colonia Abasolo al Aeropuerto. 
 
Firman convenio DIF municipal y CMIC: Reconoce tu Poder 

(2023-09-21, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

El Club Rotario Chihuahua Emprende, presidido por Ruth Domínguez, ha presentado el programa 
"Reconoce tu poder" dirigido a 75 niñas de entre 7 y 12 años. El programa, que consta de 5 
sesiones semanales intensivas, busca ayudar a las niñas a conocerse y aceptarse a sí mismas, 
gestionar sus emociones, desarrollar autoconfianza y autoestima, y vivir en equilibrio. La 
metodología se basa en la enseñanza del Taekwondo, que se sustenta en técnicas y disciplina 
de defensa personal. El programa ha sido posible gracias a la colaboración de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción Delegación Chihuahua, a través de Julio César 
Mercado Rodríguez, y del DIF Municipal. El programa comenzará el 4 de noviembre en uno de 
los Centros comunitarios del DIF Municipal. 
 
Con becas y experiencia laboral brindamos más oportunidades a nuestros jóvenes: 
Alfonso Durazo 

(2023-09-21, Redacción, Entre Grillos y Chapulines SON (sitio), )  

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, destacó la importancia de la educación como 
una vía para ofrecer oportunidades a los jóvenes. Durante un evento en el que se entregaron 
becas universitarias para la formación y capacitación laboral, Durazo resaltó que estas becas 
permiten a los estudiantes adquirir experiencia antes de concluir sus estudios, facilitando su 
permanencia en la universidad. El programa, en colaboración con el sector privado, ha 
beneficiado a 39 estudiantes universitarios en las carreras de ingeniería civil, ingeniería de minas 
y arquitectura, con la mayoría de ellos siendo contratados por las empresas. El programa es 
apoyado por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Ola migratoria pone en riesgo relación comercial con EU: CMIC 

(2023-09-22, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), )  

Monclova Coah - El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) Eugenio Williamson Yribarren expuso que el paso de migrantes por México podría afectar 
la relación comercial con Estados Unidos "Tristemente alguien no está haciendo su chamba en 
la frontera sur del país Deberían de ponerse un poquito más estrictos porque recordemos que 
nuestro principal socio comercial es Estados Unidos" El empresario espera que no se generen 
problemas con el vecino del norte y que no tome medidas más drásticas que entorpezcan el 
intercambio comercial que sean más meticulosos en la revisión "Hemos visto cómo pasan trenes 
cargados de migrantes Tiene razón Ferromex porque a final de cuentas a ellos les van a obstruir 
su paso y se van a poner más requisitosos y frenar un poquito el comercio" Indicó que el Gobierno 
de México debe hacer lo pertinente para que no pasen tantos migrantes y así tener una buena 
relación con Estados Unidos como se ha hecho hasta ahorita "Urge que se pongan a hacer algo 
Alguien no está haciendo su chamba y están permitiendo que pase tanta gente; ahorita vengo en 
carretera y he visto ya varios migrantes caminando sí urge que frenen esto porque queremos 
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tener una buena relación comercial y más ahorita que estamos con el boom del nearshoring" 
concluyó 

.. 

 
 

 


